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ИСХОДНЫЕ ПОЛОЖЕНИЯ

Доклад Общественной палаты 
Московской области «О состоянии и раз-
витии институтов гражданского обще-
ства в Московской области в 2023 году» 
призван дать характеристику процес-
сов развития гражданского общества 
Подмосковья на фоне общих процессов 
и трендов общественного развития нашей 
страны.  В Докладе дается характеристика 
проблем и вызовов, с которыми столкну-
лось российское гражданское общество, 
и дается оценка ответов на эти вызовы. 

Задача Доклада — стать  содер-
жательны импульсом и ориентиром 
развития гражданского общества 
Подмосковья.

Фокус Доклада — мобилизация 
гражданской активности: 

•  участие, совместно с госу- 
дарством, в упрочении широ-
кой общественной консолидации 
российского общества, прочной ос-
новы победы в СВО, в преодолении 
«санкционной» экономической войны; 

• участие институтов и структур 
гражданского общества, гражданских 
активистов в социальной поддерж-
ке участников Специальной военной 
операции, в решении актуальных про-
блем членов их семей; в экономиче-
ской и социальной интеграции новых 
регионов России;

• в преодолении проблем и слож-
ностей, с которыми столкнулись жите-
ли Подмосковья в 2023 году, в решении 
их актуальных экономических и соци-
альных проблем, в культурном разви-
тии Московской области.

Два года Специальной военной опе-
рации стало убедительным подтверж-
дением того, что участие институтов 
и структур гражданского общества, 
гражданских активистов стало значи-
мым фактором развития нашей стра-
ны, решения насущных проблем 
государства и общества, его отдель-
ных групп и граждан. 

Гражданское общество Подмосковья 
приняло активное участие в разви-
тии и упрочении широкой обществен-
ной консолидации, в поддержке СВО, 
в решении насущных проблем наших 
людей.

РОЛЬ ГРАЖДАНСКОГО 
ОБЩЕСТВА В СОЦИАЛЬНОМ, 

ЭКОНОМИЧЕСКОМ И 
ПОЛИТИЧЕСКОМ РАЗВИТИИ 

• Специальная военная операция — 
важнейший фактор российской внешней 
и внутренний политики, задающий тре-
бования к гражданскому обществу, ха-
рактеру и направлениям его развития;

• Два года Специальной военной 
операции, «санкционной» экономиче-
ской войны с обобщенным «Западом» 
убедительно продемонстрировали, что 
активное участие гражданского обще-
ства — необходимая важная составляю-
щая нашей победы. Более того, как это 
всегда было в истории России, испыта-
ния и вызовы стали мощным стимулом 
патриотической гражданской активно-
сти и сплоченности. 

• Широкий и мощный общественный 
подъем, охвативший огромное большин-
ство нашего народа, обусловил напряжен-
ное нравственное измерение всех сторон 
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государственной и общественной жиз-
ни. Возросшие нравственные требования 
со стороны активной и ответственной части 
нашего общества существенно повысили 
требования, как к работе государственных 
органов, их способности эффективно ре-
шать насущные проблемы и задачи, так и к 
деятельности институтов и структур граж-
данского общества.

Соответствие государства и граж-
данского общества этим, существен-
но более высоким требованиям, будет 
в большой степени определять харак-
тер нашего развития, общую нрав-
ственную атмосферу России.

• Российское гражданское общество 
обладает целым рядом специфических 
возможностей для улучшения нрав-
ственного климата нашего общества, 
участия в решении острых проблем, сто-
ящих перед гражданами, способствова-
ния позитивному развитию государства 
и общества. 

• как показывают исследования, 
структуры гражданского общества ре-
крутируют в свои ряды людей, нрав-
ственные позиции которых, отличаются 
в лучшую сторону. Это предпосылки для 
улучшения нравственного климата всего 
нашего общества;

• участие людей в деятельности 
структур гражданского общества, свя-
занных с решением важных гуманитар-
ных и социальных проблем, уже самим 
характером этой деятельности, является 
важным фактором их нравственного са-
мосовершенствования и влияния на бо-
лее массовые среды; 

• важным ресурсом развития граж-
данского общества, роста его граж-
данской активности и ответственности 

становится рекрутирование ветеранов 
СВО в институты и структуры граж-
данского общества. Их нравственный 
заряд, тяжелый жизненный опыт и за-
калка, полученные в ходе военных дей-
ствий, а также важные предпосылки 
для их гражданской активности в мир-
ных условиях. В то же время реализа-
ция их гражданского потенциала в ходе 
их интеграции в институты и структуры 
гражданского общества предполагает со-
здание системы определенной специали-
зированной подготовки участников СВО;

• общая нравственная атмосфера, 
характерная для большинства структур 
гражданского общества, создает пред-
посылки для мобилизации гражданской 
активности людей, участвующих в дея-
тельности этих структур; 

• нравственная позиция структур 
гражданского общества, большинства 
гражданских активистов, их граждан-
ская ответственность — необходимая 
предпосылка для деятельности системы 
общественного контроля и, соответ-
ственно, для повышения эффективности 
функционирования всей системы госу-
дарственных институтов нашей страны.

Важной предпосылкой для усиления 
роли и влияния нашего гражданского об-
щества в упрочении социально-полити-
ческой стабильности на основе широкой 
общественной консолидации стало пред-
шествующее развитие гражданской ак-
тивности, масштабная государственная 
материальная и институциональная под-
держка развития гражданского общества.

Создана развернутая система гранто-
вой поддержки НКО, добровольчества 
и волонтерства, привлечения их государ-
ственным и муниципальным заказам.
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Уровень взаимодействия госу-
дарственных органов с институтами 
и структурами гражданского общества 
во все большей степени становится 
составной частью критериев их дея-
тельности. Растет запрос на повышение 
эффективности работы субъектов об-
щественного контроля как необходимого 
условия роста качестве работы государ-
ственных органов.

УЧАСТИЕ ИНСТИТУТОВ, 
СТРУКТУР ГРАЖДАНСКОГО 
ОБЩЕСТВА, ГРАЖДАНСКИХ 
АКТИВИСТОВ В ШИРОКОЙ 

ОБЩЕСТВЕННОЙ 
КОНСОЛИДАЦИИ, СОЗДАВШЕЙ 

ПРОЧНУЮ ОСНОВУ ДЛЯ 
ПОДДЕРЖКИ НАШИХ 
ВООРУЖЕННЫХ СИЛ, 
ДЛЯ ПРЕОДОЛЕНИЯ 

«САНКЦИОННОЙ ВОЙНЫ», 
ДЛЯ УСИЛЕНИЯ 

ОБЩЕСТВЕННОЙ 
СПЛОЧЕННОСТИ НАШЕГО 

ОБЩЕСТВА

Общественная консолидация спло-
тила сегодня порядка 80% наших 
граждан. Эмоциональным выражени-
ем этой консолидации стал заметный 
рост чувства гордости за нашу стра-
ну, вера в нее и, особенно, надежда.  
Подавляющее большинство россиян- 
92% гордятся Россией, ее историей 
и культурой (по данным ВЦИОМ). 

Выражением этой сплоченности 
выступают не только показатели об-
щественного мнения, но и активные 
гражданские действия. 

Общественная консолидация наложи-
ла свой отпечаток и на прошедшие губер-
наторские выборы. Выражением этой 
консолидации стало то, что в ходе выбо-
ров не подвергалась сомнению стратегия 
руководства России.  При этом также 
показательны результаты голосования 
на выборах губернатора Московской об-
ласти. А.Ю. Воробьев набрал 83,68% го-
лосов, за него проголосовали более 
3 млн человек. Это существенно больше, 
чем в субъектах Российской Федерации, 
структурно схожих с Подмосковьем. 
Здесь сказались не только общая кон-
солидация российского общества, но и 
конкретные результаты, достигнутые 
Правительством Московской области.

Показатели электоральной поддержки 
губернатора — прямое и непосредствен-
ное выражение гражданской сопричаст-
ности не только к решениям властей 
Подмосковья, но и выражение поддерж-
ки внутренней и внешней политики выс-
шей государственной власти России.

Важнейшим показателям уровня и ха-
рактера общественной консолидации, 
сложившейся при активном участии 
гражданского общества Подмосковья, 
стал его деятельный патриотизм, уча-
стие наших граждан в добровольчестве 
и волонтерстве, в решении насущных 
проблем наших соотечественников. 

Так, 62% жителей Подмосковья при-
нимали в 2023 году участие в обще-
ственной деятельности. Заметно, что 
на 9% возросла их активность в сбо-
ре гуманитарной помощи участни-
кам СВО, жителям новых субъектов 
Федерации.  В этой гражданской актив-
ности сегодня принимает 28% жителей 
Подмосковья.
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При оценке характера гражданской 
активности важны мотивы этой деятель-
ности. Как показывают опросы, основ-
ными мотивами такого гражданского 
участия являются: стремление изменить 
к лучшему жизнь в своем населенном 
пункте; желание помочь другим людям 
решить их проблемы и необходимость 
чувствовать себя полезным. При этом 
о стремлении изменить жизнь к лучше-
му (важному мотиву гражданского уча-
стия) опрошенные упоминали чаще, чем 
в прошлом году (+6%). Это, как пред-
ставляется, важная характеристика дея-
тельного патриотизма.

Высоко оценивая достижения обще-
ственной консолидации, роста граж-
данской патриотической активности, 
следует учитывать реальные барье-
ры и вызовы. Обращает внимание, что 
в числе барьеров опросы указывают на 
отсутствие интереса граждан в участии 
в общественной деятельности. Еще бо-
лее тревожным является показатель не-
верия в возможность что-то изменить. 
При этом в текущем году этот показа-
тель вырос соответственно к 2022 году 
на 2% и составил 18% опрошенных. 
Оценивая этот показатель, следует учи-
тывать, что, как показывают результаты 
качественных исследований, за ним чаще 
всего стоит самооправдание собственной 
пассивности.

Имеются основания для оптимиз-
ма в отношении дальнейшего развития 
гражданского участия. Большинство — 
62% опрошенных хотели, чтобы их 
друзья, знакомые, члены семьи были 
волонтерами, занимались общественной 
деятельностью. В то же время реализа-
ция этого потенциала требует решения 

целого комплекса задач, направленных 
на преодоление имеющихся барьеров 
на пути развития гражданского общества.

УЧАСТИЕ ИНСТИТУТОВ, 
СТРУКТУР ГРАЖДАНСКОГО 
ОБЩЕСТВА, ГРАЖДАНСКИХ 

АКТИВИСТОВ В ПОДДЕРЖКЕ 
УЧАСТНИКОВ СПЕЦИАЛЬНОЙ 
ВОЕННОЙ ОПЕРАЦИИ, ЧЛЕНОВ 

СЕМЕЙ МОБИЛИЗОВАННЫХ 
И ДОБРОВОЛЬЦЕВ В РЕШЕНИИ 

ИХ АКТУАЛЬНЫХ СОЦИАЛЬНЫХ 
ПРОБЛЕМ, В ПОДДЕРЖКЕ 

ЖИТЕЛЕЙ НОВЫХ РЕГИОНОВ 
РОССИИ

Это направление гражданской патри-
отической активности было одним из 
приоритетов, непосредственным выра-
жением широкой общественной консоли-
дации, поддержки нашими согражданами 
Специальной военной операции.

В 2023 году была продолжена Акция 
«Доброе дело», направленная на под-
держку жителей Новых территорий 
России и участников СВО, которая 
стартовала 12 апреля 2022 года.  Акция 
объединила самые различные круги 
гражданских активистов, включая до-
бровольцев и волонтеров, представите-
лей бизнеса, различные общественные 
организации и школьников. 

Анализ показывает, что гражданские 
активисты всех без исключения город-
ских округов Московской области при-
яли участие в сборе продовольствия, 
предметов личной гигиены, специальной 
одежды и военного снаряжения. Размер 
помощи колеблется от нескольких мил-
лионов до нескольких тысяч рублей. 
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За время проведения акции «Доброе 
дело» отправлено 5061,18 тонн гумани-
тарного груза и совершено 138 рейсов 
большегрузных машин из центрально-
го распределительного гуманитарного 
склада МО.

За 2023 года отправлено бо-
лее 1000 тонн полезных грузов. 
Гуманитарный груз был доставлен поч-
ти в 40 населенных пунктов Новых 
территорий. 

Комиссия по поддержке СО НКО, 
благотворительных фондов и обще-
ственных объединений приняла участие 
в поддержки некоммерческого секто-
ра Новых территорий. В частности, 
в Донецкой Народной Республике, в го-
роде Мариуполе, 21 февраля, был про-
веден круглый стол, темой которого 
стала работа и взаимодействие по под-
держке НКО ДНР со стороны НКО МО 
и ОП МО. Важно делиться с коллегами 
из Республик тем опытом и практиками, 
которые успешно реализованы в подмо-
сковном регионе. Совместная работа по 
профильным направлениям (медицина, 
образование, культура, спорт) уже запу-
щена и спектр данных направлений, не-
сомненно, будет расширен в дальнейшем.

Поддержка ветеранов СВО была пред-
метом активных усилий структур граж-
данского общества. Так, Общественный 
совет при Министерстве социального 
развития принимал активное участие 
в решении этой приоритетной задачи 
и одобрил внесение изменений и до-
полнений в Закон Московской области 
№ 162/2014-ОЗ «О некоторых вопро-
сах организации социального обслужи-
вания в Московской области», которые 
позволили:

— оказывать реабилитационные ус-
луги гражданам, получившим ранение 
(контузию, травму, увечье), заболева-
ние в ходе  специальной военной опера-
ции на территориях Украины, Донецкой 
Народной Республики, Луганской 
Народной Республики, Запорожской об-
ласти и Херсонской области и гражданам, 
имеющим I или II группу  инвалидности 
и передвигающимся в креслах-колясках. 

— оказывать психологическую по-
мощь военнослужащим, а также лицам, 
проходящим службу в войсках нацио-
нальной гвардии Российской Федерации, 
получившим увечье (ранение, травму, 
контузию) или заболевание при испол-
нении обязанностей военной службы.

Вопросы поддержки участников специ-
альной военной операции и членов их 
семей детально рассматривались и на рас-
ширенном заседании Общественного со-
вета 26 октября 2023 года, которое было 
проведено в филиале Фонда «Защитники 
Отечества» в Московской области. 

Предметом целенаправленной за-
боты государства и гражданского об-
щества стала медицинская поддержка 
ветеранов специальной военной опера-
ции. В Московской области коллективы 
14 медицинских организаций проявляют 
свою профессиональную и гражданскую 
ответственность в рамках оказания ме-
дицинской помощи ветеранам специ-
альной военной операции при переводе 
их из военно-медицинских организаций 
Министерства обороны Российской 
Федерации. В шести из них проводится 
реабилитационное лечение. Ветеранам 
специальной военной операции медицин-
ская помощь оказывается во внеочеред-
ном порядке. 
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Комиссия по доступной среде и разви-
тию инклюзивных практик выступила со-
организатором программы «Содействие 
донорскому движению Капля Жизни», по 
которой удалось привлечь на акции 1300 
доноров, заготовить 585 000 мл. крови.

Значимы усилия по духовно-нрав-
ственной поддержке ветеранов СВО 
и членов их семей.  Театры Московской 
области развернули широкую програм-
му театрально-концертной деятельности 
для военнослужащих, членов их семей. 

В качестве примера можно выделить 
деятельность Московского Губернского 
театра. Им было организовано 5 твор-
ческих встреч с народным артистом РФ 
Сергеем Безруковым для раненых, нахо-
дящихся на лечении ранеными в военном 
госпитале им. П.В. Мандрыка (780 че-
ловек), и творческая встреча артистов 
Московского областного театра дра-
мы и комедии с ранеными в госпитале 
им. Н.Н. Бурденко (150 человек). Но эта 
поддержка вышла далеко за пределы 
области: 06.09.2023 в г. Вилючинске 
(Камчатка) на базе ТВФ состоялась 
творческая встреча Сергея Безрукова 
с ранеными в военном госпитале. Там же 
в Доме офицеров флота показали спек-
такль «Маленький принц» для офицеров 
флота и их семей (374 зрителя).

Ведется работа и в Новых субъектах 
Федерации. Так, члены ОП МО приня-
ли участие в международном писатель-
ском конвенте «Звезды над Донбассом», 
проходившем в Мариуполе, где были 
построены эффективные коммуника-
ции с патриотическим творческим со-
обществом Новых территорий. Были 
проведены мастер-классы по написанию 
материалов для школьной программы. 

В них приняли участие ведущие писате-
ли, поэты, преподаватели ВУЗов, мето-
дисты и школьные учителя.

 ПРАКТИКА ВЗАИМОДЕЙСТВИЯ 
ИНСТИТУТОВ И СТРУКТУР 

ГРАЖДАНСКОГО ОБЩЕСТВА 
С ОРГАНАМИ 

ЗАКОНОДАТЕЛЬНОЙ 
И ИСПОЛНИТЕЛЬНОЙ ВЛАСТИ 

МОСКОВСКОЙ ОБЛАСТИ. 
ДЕЯТЕЛЬНОСТЬ СУБЪЕКТОВ 

ОБЩЕСТВЕННОГО КОНТРОЛЯ 

Законодательная активность ОП 
МО, ход продвижения законодательных 
инициатив.

Значимым институциональным про-
движением во взаимодействии с органами 
законодательной и исполнительной вла-
сти Московской области стало принятие 
Московской областной думой поправок 
в Устав Московской области, предусма-
тривающее включение Общественной 
палаты Московской области в пере-
чень субъектов законодательной ини-
циативы. Это решение Московской 
областной думы, принятое по инициати-
ве Общественной палаты Московской 
области и поддержанное Губернатором 
Московской области А.Ю. Воробьевым, 
существенно укрепило статус Палаты, 
как ведущего института гражданского 
общества и, одновременно, теперь требу-
ет большей обоснованности вырабатыва-
емых ОП МО рекомендаций и решений.

В соответствии с решениями 
Общественной палаты Московской об-
ласти в порядке законодательной ини-
циативы в Московскую областную думу 
внесены два законопроекта:
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ЗАКОН МОСКОВСКОЙ ОБЛАСТИ 
«О ПОРЯДКЕ ФОРМИРОВАНИЯ И 

ДЕЯТЕЛЬНОСТИ ОБЩЕСТВЕННЫХ 
ПАЛАТ МУНИЦИПАЛЬНЫХ 

ОБРАЗОВАНИЙ МОСКОВСКОЙ 
ОБЛАСТИ».

ЗАКОН МОСКОВСКОЙ ОБЛАСТИ 
О ПОРЯДКЕ ФОРМИРОВАНИЯ И 

ОСУЩЕСТВЛЕНИЯ ДЕЯТЕЛЬНОСТИ 
ОБЩЕСТВЕННЫХ СОВЕТОВ ПРИ 
ИСПОЛНИТЕЛЬНЫХ ОРГАНАХ 
ГОСУДАРСТВЕННОЙ ВЛАСТИ 

МОСКОВСКОЙ ОБЛАСТИ.

Эти законопроекты направлены 
на укрепление правовых основ развития 
гражданского общества, стимулирова-
ние гражданской активности, а также 
на повышение эффективности структур 
общественного контроля.

Проект Закона об общественных пала-
тах муниципальных образований принят 
Московской областной думой в первом 
чтении. Ведется работа по его доработ-
ке с учетом замечаний субъектов зако-
нодательной инициативы и надзорных 
ведомств. Ключевым предметом об-
суждения является баланс участия глав 
муниципальных образований и депута-
тов, с одной стороны, и Общественной 
палаты Московской области, с другой, 
в формировании персонального состава 
общественных палат. 

Продвижение в Московской област-
ной думе законопроекта об обществен-
ных советах при исполнительных органах 
государственной власти Московской 
области ведется с учетом его предвари-
тельного обсуждения на Гражданских 
форумах, проводимых Общественной 

палатой Российской Федерации, а так-
же рассмотрения его принципиальных 
положений субъектами Российской 
Федерации, осуществленного по реше-
нию Комитета Совета Федерации по ре-
гламенту и парламентской деятельности. 
В ходе этого рассмотрения основные 
положения предлагаемого законопроек-
та были поддержаны, как участниками 
Гражданских форумов, так и практи-
чески всеми субъектами Российской 
Федерации. 

29 февраля 2024 года на заседании 
Московской областной думы проекта 
Закона принят в первом чтении.

Диалог Палаты с Правительством ре-
гиона дает свои конкретные результаты. 
На пленарном заседании Палата обра-
тилась к губернатору А.Ю. Воробьеву 
с инициативой об отмене транспортного 
налога для семей с детьми инвалидами. 
Эта инициатива была поддержана гу-
бернатором и в 2023 году семьи с деть-
ми — инвалидами перестали платить 
транспортный налог. 

Наглядным примером действенного 
взаимодействия власти и гражданского 
общества явилась реакция Губернатора 
Московской области А.Ю. Воробьева 
на обращение Общественной палаты 
Московской области с просьбой о со-
действии в передаче природного ком-
плекса «Долина отрока «Варфоломея» 
Федеральному Государственному 
бюджетному учреждению культуры 
«Государственный историко-художе-
ственный и литературный музей-запо-
ведник «Абрамцево»», для сохранения 
и развития видового пространства ком-
плекса. Речь идет об исторических терри-
ториях, где некогда творили Н.В. Гоголь 



11

И.Е. Репин, В.М. Васнецов, В.Д. Поле-
нов, М.А. Врубель, К.А. Коровин, 
И.И. Левитан, Ф.И. Шаляпин.

27 апреля 2023 губернатор 
А.Ю. Воробьев дал Поручение главе 
г.о. Сергиево-Посад о проработке по-
ступившего предложения и передаче 
в федеральную собственность земель-
ного участка 81026 кв.м. с кадастро-
вым номером 50:05:0040613 в районе 
с. Абрамцево.

10 июля 2023 г. Постановлением 
Администрации округа №1325-ПА было 
согласовано предоставление ФГБУК 
«Государственный историко-художе-
ственный и литературный музей-заповед-
ник «Абрамцево»» природного комплекса 
«Долина отрока «Варфоломея» площа-
дью 81026 кв.м.  на праве (бессрочного) 
постоянного пользования, с последую-
щим оформлением земельного участка 
в федеральную собственность. Данная 
инициатива позволила обезопасить видо-
вое пространство «Абрамцево» от част-
ной застройки.

Палата реализует ряд социальных 
проектов, направленных на профес-
сиональную ориентацию подростков, 
развитие роли и значимости СПО, вос-
питания уважения к представителям 
рабочих профессий и специальностей.  
Так, по статистике более 65% школьни-
ков после 9 класса выбирают СПО, но 
во «взрослых» стереотипах до сих пор 
нет понимания, что получение приклад-
ной специальности — путь к «взрослой, 
самостоятельной» позиции молодого 
человека. 

 Одним из проектов в этом направ-
лении стало реалити-шоу «Я на сти-
ле» — проект о массовой российской 

моде, цель которого импортозамеще-
ние западной продукции и популяриза-
ция рабочих профессий. Первый сезон 
реализован с апреля по июль 2023 года 
при поддержке ПФКИ, киностудии 
«Союзмультфильм», социальных се-
тей ОК и ВКонтакте, видеосервиса 
WINK. Было снято 18 серий, количе-
ство просмотров совокупно 85 млн. 
в интернете, количество уникальных 
публикаций в сети интернет более 
43 тыс. Руководителем проекта высту-
пил один из членов ОП МО.

 МУНИЦИПАЛЬНЫЕ 
ОБЩЕСТВЕННЫЕ ПАЛАТЫ: 

ПАРТНЕРСТВО 
И ВЗАИМОДЕЙСТВИЕ

Выборочный опрос председателей му-
ниципальных общественных палат, ана-
лиз опубликованных в сети материалов, 
освещающих их деятельность, позволя-
ет оценить основные характеристики на-
шей совместной работы и возможности 
перспективного взаимодействия. 

Проведенный анализ показывает, что 
основными приоритетами в деятельно-
сти муниципальных общественных па-
лат выступает проблема укрепления 
общественного доверия и взаимопомо-
щи, открытость к сотрудничеству ради 
благополучия людей, учета их интересов 
при принятии важных решений.

Показала свою продуктивность 
практика участия председателей муни-
ципальных общественных палат в пле-
нарных заседаниях Общественной 
палаты Московской области. Это соз-
дает возможность донести предложе-
ния и обращения граждан напрямую 
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Председателю ОПМО Анатолию 
Васильевичу Торкунову и Губернатору 
Московской области Андрею Юрьевичу 
Воробьеву. Предложения, как правило, 
основываются на результатах селек-
торных совещаний по выявлению ак-
туальной проблематики профильных 
комиссий ОПМО со своими коллегами 
в муниципалитетах. 

Планируется расширить практику 
кустовых совещаний, когда есть воз-
можность обсудить вопрос с «горо-
дами-соседями», поделится своим 
опытом и выработать с представите-
лями профильных комиссий ОПМО 
пути решения общественно важных 
проблем. Их нужно проводить чаще, 
не реже 1 раза в полгода. 

Представители муниципальных па-
лат отмечали положительную практику 
проведение обучающих семинаров с при-
глашением федеральных спикеров, тре-
нинги на командообразование.

 ОБЩЕСТВЕННЫЙ КОНТРОЛЬ ЗА 
ИЗБИРАТЕЛЬНЫМ ПРОЦЕССОМ

Организация независимого обще-
ственного контроля за ходом избира-
тельного процесса — традиционно один 
из приоритетов деятельности Палаты. 

— Организационно, эта работа осу-
ществляется в рамках Штаба обще-
ственного наблюдения,  который  
был открыт в июне 2023 года. В деятель-
ности штаба приняли участие 33 чле-
на Общественной палаты — треть от 
общего состава. При подготовке и ко-
ординации работы наблюдателей была 
проделана большая работа: в нашем 
регионе самое большое количество 

избирательных участков, и, соответствен-
но, предстояло подготовить самое боль-
шое в стране количество независимых 
наблюдателей. 

— Всего было организовано 192 се-
минара в которых приняли участие 
12 144 человека. Самому молодому на-
блюдателю было 18 лет, а самому по-
жилому на момент проведения выборов 
исполнилось 87 лет.

— В ходе встреч с кандидатами 
на пост губернатора от различных по-
литических сил, было выстроено взаи-
модействие с их командами для создание 
единого информационного простран-
ства, совместной отработке сигналов 
о возможных нарушениях, вне зависимо-
сти от места направления этих сигналов: 
в Штаб общественного наблюдения или 
в штабы кандидатов.

— Отдельным направлением обще-
ственного контроля было голосование, 
которое проводилось в местах принуди-
тельного содержания граждан. В этих 
целях были организованы 12 специа-
лизированных участков, на которые 
было направлено 17 наблюдателей 
от Общественной палаты. 

На момент проведения выборов 
в Московской области таких лиц на-
считывалось около 2000. Большинство 
избирателей данной категории восполь-
зовались своим правом – всего проголо-
совали 1861 человек.

Работа Штаба общественного наблю-
дения началась в Ситуационном центре 
(г.о. Одинцово) — 8 сентября. Одной из 
форм контроля за процедурами голосо-
вания являлся видеоконтроль. За виде-
омониторинг в Ситуационном центре 
отвечала группа видеоконтроля Штаба 
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общественного наблюдения, благода-
ря работе которой удалось выявить 
и устранить 286 нарушений, которые 
не могли повлиять на итоги волеизъяв-
ления граждан. 

Всего, с учетом ротации, в про-
цессе видеоконтроля на территории 
Ситуационного центра приняли участие 
более 700 человек.

За 3 дня голосования Штаб получил 
51 звонок на «горячую линию» и за-
фиксировал 282 сигнала о возможных 
нарушениях. Они поступали как из со-
циальных сетей, где их обнаружением 
занималась информационная группа, 
так и от наших коллег из Общественной 
палаты России, которая занималась мо-
ниторингом ситуации по всей стране. 
По каждому обращению велась работа, 
на каждое из них юридическая груп-
па Штаба готовила соответствующий 
ответ. По итогу обработки всех посту-
пивших обращений и обнаруженных 
сигналов, можно утверждать, что нару-
шений способных повлиять на итоги во-
леизъявления граждан, Общественной 
палатой зафиксировано не было. 

— За время работы Центра его 
 посетили кандидаты на пост губер-
натора региона, депутаты Областной 
думы, спортсмены, представители фе-
деральных структур, таких как Совет 
по правам человека при Президенте 
России, Председатель Ассоциации 
«Независимый общественный монито-
ринг», депутаты Государственной Думы, 
политологи, общественные деятели. 
10 сентября Ситуационный центр по-
сетила делегация представителей из-
бирательной комиссии Тайланда во 
главе с ее председателем. Каждый член 

делегации имел возможность лично убе-
дится в открытости и полной прозрач-
ности всех электоральных процессов 
Московской области. Всего за 3 дня го-
лосования Ситуационный центр посети-
ли более 2500 человек.

— Общественная палата Московской 
области, по оценке Ассоциации 
«Независимый общественный монито-
ринг» оказалась лидером среди других 
региональных палат по количеству по-
зитивных сообщений в сети Интернет, 
освещающих деятельность Штаба обще-
ственного наблюдения. 

 РАЗВИТИЕ СТРУКТУР 
ГРАЖДАНСКОГО ОБЩЕСТВА, 

ПОДДЕРЖКА НКО

Большое внимание в деятельности 
Палаты уделялась развитию некоммер-
ческого сектора. Профильная Комиссия 
по поддержке СО НКО, благотвори-
тельных фондов и общественных объ-
единений уделяла особое внимание 
актуальных проблем социально ориен-
тированных НКО и выработке путей их 
решения. Осуществлялся прямой диалог 
между гражданами, представляющими 
некоммерческий сектор, и представите-
лями власти разных уровней. 

В рамках этого диалога были про-
ведены Форумы «НКО с нуля: от реги-
страции до получения грантов», которые 
охватили представителей из 35 город-
ских округов Московской области. 
В Форумах НКО приняли участие свы-
ше 200 участников, заинтересованных 
в развитии некоммерческого сектора 
в Московской области. Площадки фору-
мов объединили для совместной работы 
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членов общественных муниципальных 
палат, активных общественных деяте-
лей, руководителей НКО, региональных 
и федеральных грантооператоров, а так-
же представителей власти различных 
уровней. 

 УЧАСТИЕ СТРУКТУР 
ГРАЖДАНСКОГО ОБЩЕСТВА, 

ГРАЖДАНСКИХ АКТИВИСТОВ 
В РЕШЕНИИ АКТУАЛЬНЫХ 

ПРОБЛЕМ ЖИТЕЛЕЙ 
ПОДМОСКОВЬЯ

Как показывают исследования пред-
метом постоянной озабоченности явля-
ются проблемы здравоохранения. 

Экспертный анализ, осуществленный 
профильной комиссией Палаты, пока-
зывает, что наиболее острой проблемой 
в этой связи является отток специа-
листов из государственных и муни-
ципальных медицинских организаций 
в частный сектор.

Чаще всего в качестве причин указы-
ваются интенсивные нагрузки при отно-
сительно невысокой заработной платы, 
сложный документооборот и избыточ-
ная отчетность, сложности дальнейшего 
профессионального развития и другие.

Системные вопросы развития здраво-
охранения обсуждались на Гражданских 
форумах «Подмосковье. Здоровье» 
с участием профильных комиссий 
муниципальных общественных па-
лат, Минздрава Московской области 
и первого заместителя председателя 
Правительства МО Стригунковой С.А. 
Городами-участниками 2023 года были: 
Руза, Наро-Фоминск, Можайск, ЗАТО 
Молодежный и другие.

Опыт показывает, что эффектив-
ным средством общественного контро-
ля и повышения качества медицинского 
обслуживания является взаимодействие 
с пациентским сообществом Московской 
области. Это взаимодействие способ-
ствует повышению правовой грамотно-
сти, обсуждению системных проблем 
в здравоохранении, а также получению 
обратной связи от населения по волну-
ющим его вопросам и их оперативного 
решения. В осуществлении оперативной 
связи с пациентами, руководителями ме-
дицинских организаций и Минздравом 
Московской области принимали участие 
члены профильной Комиссии ОПМО. 

Система медицинских телеграм-чатов, 
созданная по инициативе ОП МО еще ле-
том 2020 года, сегодня работает в 56 го-
родских округах. Их аудитория — 247.000 
человек и 212 структурных медицинских 
подразделений. Общее количество обра-
щений, поступивших через систему мед-
чатов — 93 520 обращений. Из них 90 202 
обращений получило решение проблемы.

В рамках общественного контроля 
проводились общественные проверки 
медорганизаций с участием заявите-
лей обращений. Всего было проведено 
16 выездов, включая городские окру-
га Раменский, Пушкинский, Мытищи, 
Королев, Долгопрудный, Химки и др.

Как показывают исследования, во-
просы качества образования являют-
ся предметом озабоченности жителей 
Подмосковья. Эти вопросы стали пред-
метом обсуждения участников Форума, 
проведенного Комиссией по науке, обра-
зованию и развитию наукоградов. Было 
отмечено, что на качество образова-
ния в начальных классах многих школ 
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Подмосковья негативно влияет наличие 
большой доли школьников, слабо владе-
ющих русским языком. Было предложе-
но создание в дошкольных учреждениях 
специальных групп русского языка.

Активно обсуждались задачи повы-
шения эффективности патриотического 
воспитания. Было рекомендовано активно 
привлекать к этой работе ветеранов СВО.

Традиционно приоритетным направле-
нием деятельности Палаты было реше-
ние проблем, волнующих наших граждан 
были вопросы транспортной доступ-
ности. Профильная Комиссия Палаты, 
с Московской областной думой обсуди-
ла комплекс соответствующих проблем.

Важным приоритетом была реакция 
на обращение граждан и сотрудниче-
ство с руководством городских округов. 
Примером решения проблем, поднятых 
в обращении граждан из городского 
округ Щелково, д. Байбаки, явилось за-
вершение работ по асфальтированию 5 
улиц заезда в деревню Байбаки с дороги 
М-8 «Холмогоры».

По инициативе Комиссии по доступ-
ной среде и развитию инклюзивных 
практик в центрах МСР МО появилось 
направление «Мамино время»: мамы де-
тей- инвалидов могут получать бесплат-
ную психологическую поддержку, 
а также заниматься ЛФК, дыхатель-
ными практиками и арт-терапией. 

В декабре 2023 года, в Пушкинском 
г.о. Комиссии по доступной сре-
де и развитию инклюзивных практик 
провела региональный форум на тему 
«Трудоустройство молодёжи с инвалид-
ностью и родителей детей- инвалидов», 
в котором приняло участие 200 человек 
со всей МО.

Традиционным направлением деятель-
ности Палаты является стимулирование 
гражданской активности в области эко-
логии. Анализ показывает, что суще-
ственным барьером в этой связи является 
недостаточная экологическая сознатель-
ность граждан, их знакомство с проблема-
ми охраны окружающей среды. От уровня 
понимания, поддержки и  вовлеченности 
населения зависит успешность многих 
идей. Приоритетом деятельности пала-
ты являлись программы, направленные 
на развитие экологической сознательно-
сти всех социальных групп.

Примером этой работы является про-
ект «Экоподмосковье» — конкурс работ 
на экологическую тематику для детей 
и молодежи от 4 до 25 лет. В этом году он 
проводился уже 4 год. За три года в кон-
курсе приняли участие более 35000 детей. 
Проект-победитель национальной эколо-
гической премии, победитель региональ-
ного этапа «Мы вместе». Победитель 
в 2022 Зеленая премия в области образо-
вательных проектов ППК РЭО.

 ЗАЩИТА ПРАВ И СВОБОД 
ГРАЖДАН 

По инициативе руководства области ве-
дется работа по созданию в каждом из му-
ниципальных образований Единых центров 
для оказания бесплатной юридической по-
мощи гражданам (далее — ЕЦ БЮП),  том 
числе участникам специальной военной 
операции и членам их семей.

В реализации этого проекта приняли 
активное участие структуры гражданско-
го общества Подмосковья: Адвокатская 
палата, Московское областное отделение 
ассоциации юристов России. 
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В настоящее время прием насе-
ления проводится в Единых центрах 
БЮП в следующих городских округах 
Подмосковья: Балашихе, Подольске, 
Орехово-Зуево, Раменское, Жуковском, 
Ногинске, Люберцах, Серпухове,

Воскресенске, Егорьевске, Королеве, 
Пущино, Видное, Истра, Можайске, 
Мытищах, Сергиевом Посаде, 
Химках, Чехове, Шатуре, Одинцово, 
Рузе, Красногорске, Электростали, 
Павловском Посаде, Дмитрове, 
Наро-Фоминске.

К концу 2024 г. планируется открыть 
аналогичные центры во всех городских 
образованиях Московской области.

ЕЦ БЮП также действуют в приемной 
Правительства Московской области, ЕЦ 
БЮП АПМО «Центральный», в прием-
ной филиала Государственного фонда 
поддержки участников специальное во-
енной операции «Защитники Отечества» 
по Московской области, а также при 
штабе помощи беженцам «Православная 
служба помощи «Милосердие», где ока-
зывается бесплатная юридическая по-
мощь как участникам СВО и членам их 
семей, так и гражданам Украины, вы-
нуждено покинувшим место жительства 
с началом СВО.

Случаев отказа в оказании юридиче-
ской помощи в Центрах не установле-
но, также как не поступало в АПМО, 
ОПМО жалоб на низкую квалификацию 
оказанной БЮП.

Значимым направлением защиты прав 
и свобод граждан является соответству-
ющая работа в местах заключения, где 
люди остро нуждаются в такой защите 
и где действуют специализированные 
структуры — ОНК. В Подмосковье 

налажено конструктивное взаимодей-
ствие ОНК МО со всеми ведомствами 
в чьих учреждениях ОНК МО осущест-
вляет общественный контроль (см. при-
ложение — отчет ОНК).

Председатель ОНК МО входит в меж-
ведомственную рабочую группу при 
Министерстве юстиции Российской 
Федерации, где на регулярной основе вы-
носится на обсуждение внесение измене-
ний и дополнений в УИК РФ, УК РФ, ПВР 
и другие нормативно-правовые акты.

В этом секторе защиты прав и свобод 
граждан отлажена система взаимодей-
ствия: все заключения, запросы и реко-
мендации Комиссии рассматриваются 
оперативно и своевременно получают-
ся необходимые информация и ответы. 
Регулярно, с участием членов ОНК прово-
дятся совещания с начальником УОООП 
ГУ МВД России по Московской области 
с участием руководства ИВС и спец-
приёмников, ЦВСИГ для рассмотрения 
проблемных вопросов по линии обеспе-
чения прав и законных интересов лиц, 
содержащихся в спецучреждениях по-
лиции. Систематически проходят ра-
бочие встречи-совещания руководства 
УФСИН. В его штате есть помощник 
начальника Управления по соблюдению 
прав человека в УИС отвечающий за по-
стоянное взаимодействие с Комиссией и, 
благодаря этому, большинство вопросов 
решаются оперативно. Члены Комиссии 
принимают активное участие в прове-
дении ежеквартальной «прямой линии» 
между УФСИН России по Московской 
области и гражданами.

В целях повышения доверия и, соответ-
ственно, получения объективной инфор-
мации от подозреваемых и обвиняемых, 
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члены комиссии при покамерном обходе 
и индивидуальных беседах с содержащи-
мися, например в учреждениях УИС, до-
полнительно опрашивают и об условиях 
содержания в спецучреждениях полиции 
и наоборот.

Анализ проведенной работы позволя-
ет выявить системные проблемы, с ко-
торыми сталкиваются лица, которые 
содержатся под стражей. Здесь следует 
выделить задачу приведение условий со-
держания под стражей подозреваемых 
и обвиняемых в соответствии с зако-
нодательством Российской Федерации.  
Необходимо соблюдение установленной 
нормы санитарной площади на одного 
человека. С целью соблюдения законо-
дательства и обеспечения установлен-
ной нормы санитарной площади УФСИН 
России по Московской области и ОНК 
МО держит этот проблемный вопрос на 
особом контроле и постоянно совмест-
но с заинтересованными службами, ве-
домствами и министерствами ищет пути 
решения.

РЕАЛИЗАЦИЯ СТРАТЕГИИ 
ЛИДЕРСТВА

Реализация стратегии лидерства 
Общественной палаты Московской 
области. Проекты, инициированные 
нашей Палатой, ставшие затем феде-
ральными проектами и приоритетами.

Следует отметить, что проекты за-
конов Московской области, регулиру-
ющие формирование и деятельность 
муниципальных общественных па-
лат, и общественных советов при ре-
гиональных органах исполнительной 

власти, создают прецедент соответ-
ствующего правого регулирования. Ряд 
региональных общественных палат пла-
нируют, после принятия этих законов 
в Подмосковье, использовать их в каче-
стве образцов для разработки собствен-
ных законопроектов.  

Федеральный проект «ЗдравКонтроль» 
был инициирован Общественной палатой 
Московской области летом 2020 года, 
с 2022 года получил масштабирование по 
стране при поддержке ОП РФ, Минздрава 
России, Росздравнадзора, Роскомнадзора 
и Всероссийского союза пациентов. 
С 2023 года проект получил поддержку 
Генеральной прокуратуры РФ, комите-
тов Государственной думы ФС РФ по 
охране здоровья, региональной политике 
и местного самоуправления. В 2023 году 
проект был реализован в 35 регионах 
страны с совокупной аудиторией участ-
ников более 550 000 человек. С 2024 года 
проект будет реализован в 50 регионах 
страны. Московская область является 
активным участником проекта и ярким 
примером открытости власти. 

Проект «Мусореализм» — это вы-
ставки уникального формата. Мы воссо-
здали 13 шедевров мировой живописи из 
мусора и провели серию выставок с глу-
боким экологическим смыслом. 

Открытие выставки состоялось 
в Доме правительства Московской об-
ласти, в июне 2021 года.  За это время 
проект был экспонирован в 13 регионах 
и посмотрело его боле 30000 посетите-
лей. В Третьяковской галерее, на ВДНХ, 
в Центральном выставочном зале 
«Манеж», на Красной поляне в Сочи, 
где его посмотрели больше полумиллио-
на человек.  Выставки были На Байкале 
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и Камчатке, в Красноярске и в Тюмени. 
Так же проект был представлен лично 
президенту РФ — В. В. Путину. Получил 
звание — Лучший эколого-просвети-
тельский проект России 2021. 

 По инициативе Комиссии по до-
ступной среде и развитию инклюзив-
ных практик в Подмосковье (впервые 
в нашей стране) действует новая мера 
поддержки — компенсация стоимости 
бензина при проезде в санаторий и об-
ратно на личном автотранспорте семьи.

НОВЫЕ ВЫЗОВЫ И ЗАДАЧИ, 
СВЯЗАННЫЕ С ВЛИЯНИЕМ СВО 
НА ОБЩЕСТВЕННОЕ РАЗВИТИЕ

• Возросшие общественные требо-
вания к деятельности органов исполни-
тельной власти, прежде всего возросшая 
нравственная чувствительность актив-
ной части общества. 

Широкая общественная консолидация 
вокруг задач внешней и внутренней по-
литики, направленная на победу в СВО, 
на преодоление вызовов экономической 
«санкционной» войны, существенно по-
высила нравственные требования, как 
к деятельности органов власти всех 
уровней, так и к институтам и структу-
рам гражданского общества.

В запросах наших граждан существен-
но острее заметна реакция на несправед-
ливость. Здесь проявляется не только 
неприятие нарушения правовых норм, но 
и нетерпимость к нарушению традици-
онных для нашего общества норм обще-
ственной морали.

Эти изменения в общественной атмос-
фере обусловливает существенно бо-
лее высокие требования к деятельности 

институтов и структур гражданского 
общества, к их гражданской активности 
и ответственности. 

Ответы на эти требования связаны 
не только с более чутким отношени-
ем к запросам и нуждам наших граж-
дан, прежде всего, ветеранов СВО, 
членов их семей. Нельзя допустить, что-
бы эти ветераны и их семьи столкнулись 
с равнодушием к их заботам и законным 
требованиям, почувствовали свою соци-
альную отчужденность. Такое попрание 
моральных норм чревато не только стра-
даниями конкретных людей, но способно 
нанести ущерб общему нравственному 
климату и, как показывает опыт, может 
стать фактором социально-политиче-
ской дестабилизации.

Одновременно важно, чтобы институ-
ты и структуры гражданского общества 
стали разумным барьером на пути попу-
лизма и безответственных требований, 
подрывающих сложившийся «донбас-
ский» консенсус, ослабляющие общие 
усилия в достижении нашей Победы.

В решении этой, совсем не простой за-
дачи необходимо активизировать просве-
тительскую работу в различных средах 
гражданского общества, направленную 
на понимание гражданскими активи-
стами новых условий и задач, на поиск 
более эффективных форм работы, отве-
чающих этим условиям.

Важно, чтобы в институтах и струк-
турах гражданского общества актив-
но укоренялось понимание значения 
традиционного для нашего общества 
нравственного измерения развития, их 
важнейшей роли в решении этой за-
дачи. Задачи нравственного измере-
ния необходимо включать в повестку 
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гражданских форумов с тем, чтобы доне-
сти эти задачи для широкого круга граж-
данских активистов. Соответствующие 
требования должны стать одним из ос-
новных критериев оценки деятельности 
институтов и структур гражданского 
общества.

Одновременно необходимо активизи-
ровать содержательный диалог с органа-
ми власти разных уровней с тем, чтобы 
продвигать в них понимание нового об-
щественного запроса на нравственное 
измерение деятельности этих органов. 
Нужно добиваться, чтобы нравственное 
измерение деятельности государствен-
ных органов и учреждений становилось 
все более значимым критерием оценки 
их деятельности. 

Представляется, что этот круг вопро-
сов должен включаться в программы 
повышения квалификации работников 
государственных органов и руководи-
телей государственных учреждений. 
Принципиально важно, чтобы к этой ра-
боте были подключены представители 
институтов гражданского общества — 
участников практической деятельности, 
направленной на удовлетворение нрав-
ственно-этического запроса общества, 
отдельных граждан.

• Задачи, связанные с вовлечением 
ветеранов СВО в деятельность инсти-
тутов гражданского общества, а также 
в волонтерское и добровольческое дви-
жение, в патриотическое воспитание 
подрастающего поколения.

Исторический опыт, прежде всего 
социальные последствия Афганской 
и Чеченской войн, показывают, что ре-
зультаты социальной интеграции ве-
теранов в большой мере определяют 

общественную, включая сюда и крими-
ногенную ситуацию. 

Упущения в решении задачи социаль-
ной интеграции ветеранов СВО могут 
стать источником значимых социальных 
проблем и напряжений. Решение этой 
задачи не может ограничиваться соци-
ально-психологической реабилитацией, 
преодолением различных психологиче-
ских травм. Опыт и специализированные 
исследования показывают, что наиболее 
эффективным путем преодоления соци-
ально-психологических травм и напря-
жений является участие ветеранов СВО 
в общественной активности.

Успешное участие ветеранов СВО 
в деятельности структур гражданского 
общества, волонтерстве и доброволь-
честве, патриотическом воспитании 
подрастающего поколения является 
наиболее эффективным средством их 
социально-психологической реабили-
тации, подтверждением их высокого 
социального статуса, общественной 
востребованности приобретенного 
ходе СВО непростого жизненного опы-
та, нравственного и гражданского 
потенциала. 

 Одновременно решение задачи со-
циальной интеграции ветеранов СВО 
является ответом на соответствующий 
социальный вызов, фактором снижения 
социально-политических рисков, связан-
ных с вовлечением этих ветеранов в кри-
минальные и, тем более, экстремисские 
структуры. О наличии такого рода ри-
сков свидетельствует отечественный 
и зарубежный опыт.

Идентификация такого рода рисков 
обусловливает выделение интеграции ве-
теранов СВО в структуры гражданского 
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общества. В качестве приоритетной за-
дачи развития гражданского общества 
на 2024 год.

 ПРИОРИТЕТЫ ГРАЖДАНСКОЙ 
АКТИВНОСТИ 2024 ГОДА

• Гражданская мобилизация, на-
правленная на использование потенци-
ала гражданского общества в решении 
актуальных проблем развития государ-
ства и общества. 

• Развитие системы гражданского 
просвещения: лучшее понимание граж-
данскими активистами сути проблем 
страны и общества, актуальных проблем 
и задач развития страны и общества.

• Решение этой задачи предполага-
ет включение соответствующей просве-
тительской составляющей в основные 
мероприятия, проводимые областной 
и муниципальными палатами. Очень важ-
но, чтобы наши коллеги, гражданские ак-
тивисты, в целом, лучше понимали роль 
гражданского общества в общественном 
развитии, изменившиеся условия и тре-
бования в нашей работе.

• Следует рассмотреть вопрос о про-
ведении специализированных сессий для 
членов муниципальных общественных 
палат, для проявивших себя граждан-
ских активистов с тем, чтобы их успехи 
в ходе работы этих сессий стали содер-
жательной основой для вертикальной 
мобильности участников этих сессий, 
для отбора и продвижения наших кол-
лег в различные институты и структуры 
гражданского общества. 

• Решение задачи интеграции вете-
ранов СВО в структуры гражданского 
общества, в систему патриотического 

воспитания молодежи требует комплекс-
ного, специализированного подхода.

• Прежде всего, необходимо озна-
комить ветеранов с соответствующей 
деятельностью институтов и структур 
гражданского общества, с волонтерски-
ми и добровольческими движениями. 
Здесь полезными могут быть специаль-
ные презентации для ветеранов СВО, 
встречи с добровольческими объеди-
нениями, которые могли бы реально 
привлечь ветеранов, подвигнуть их к ак-
тивному участию.

• Новым направлением такой инте-
грации может стать привлечение вете-
ранов, имеющих высшее образование, 
к гражданскому и патриотическому вос-
питанию подрастающего поколения в ка-
честве помощников директоров школ по 
воспитательной работе. Вполне очевидно, 
что ветераны способны стать подлинны-
ми наставниками, обладающими личным 
авторитетом и уникальным жизненным 
опытом. Решение этой задачи требует 
создания специализированной системы 
подготовки тех ветеранов, которые вы-
берут это направление деятельности.

• Проведение дополнительных обра-
зовательных мероприятий для представи-
телей некоммерческого сектора расширяет 
спектр знаний и помогает более осмыслен-
но понять, как НКО сделать собственную 
деятельность проще, а жизнь тех катего-
рий граждан, на которых направленна их 
деятельность, лучше. Привлекая к обра-
зовательным мероприятиям представите-
лей законодательной и исполнительной 
власти, мы, тем самым, улучшаем общую 
атмосферу их коммуникаций и вместе ра-
ботаем над устойчивым развитием неком-
мерческого сектора в Подмосковье. 
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Приложения.

ДЕЯТЕЛЬНОСТЬ 
ОБЩЕСТВЕННЫХ СОВЕТОВ ПРИ 

ОРГАНАХ ИСПОЛНИТЕЛЬНОЙ 
ВЛАСТИ МОСКОВСКОЙ 

ОБЛАСТИ

Общественный совет при 
Министерстве социального развития 
Московской области.

Общественный совет при 
Министерстве социального разви-
тия Московской области (далее — 
Общественный совет) создан в мае 
2014 года и является постоянно действу-
ющим совещательно — консультатив-
ным органом общественного контроля, 
образованным в целях согласования 
и учета общественного мнения и интере-
сов граждан Московской области.

В настоящее время в со-
став Общественного совета вхо-
дят руководители крупнейших 
общественных организаций Московской 
области: Общественной организации 
ветеранов (пенсионеров) войны, труда, 
Вооруженных сил и правоохранитель-
ных органов; Общественной организации 
инвалидов «Колесница»; Общественной 
организации «Многодетные мамы»; 
Ассоциации родителей детей-инвалидов; 
Союза помощи многодетным и приемным 
семьям «Мы», руководитель региональ-
ного отделения «Всероссийской ор-
ганизации родителей детей-инвалидов 
старше 18 лет сментальными и иными 
нарушениями, нуждающихся в пред-
ставительстве своих интересов», 

эксперт Общероссийского Народного 
Фронта по делам инвалидов, руководи-
тель благотворительного фонда Жени 
Шохиной «Живем». Всего 15 членов 
Общественного совета.

Возглавляет Общественный совет 
Председатель Всероссийского фонда 
поддержки детей, оказавшихся в труд-
ной жизненной ситуации Марина 
Владимировна Гордеева.

На заседаниях Общественного совета 
в 2023 году была проведена обществен-
ная экспертиза инновационных проектов 
и подходов Министерства социального 
развития Московской области к даль-
нейшему повышению качества жизни 
отдельных категорий граждан. Были рас-
смотрены актуальные вопросы, требую-
щие оперативных решений, среди них: 

— Вопросы поддержки участников 
специальной военной операции, членов 
семей мобилизованных и добровольцев 
в решении их социальных проблем; 

— Вопросы разработки и внедре-
ния удобных для жителей Подмосковья 
сервисов: электронного социально-
го паспорта; перевод 96% заявлений 
на предоставление государственных ус-
луг в электронный вид, без обращения 
в многофункциональные центры; введе-
ние про активной формы предоставле-
ния социальных услуг без каких-либо 
заявлений и справок. 

— Основные приоритеты дальнейше-
го развития системы социальной защиты 
населения Московской области.

Общественный совет признал сво-
евременным и целесообразным вне-
дрение Министерством социального 
развития Московской области новых под-
ходов к предоставлению мер социальной 
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поддержки и социальному обслужи-
ванию граждан Московской области. 
(Протокол заседания Общественного со-
вета при Министерстве социального раз-
вития Московской области от 21.02.2023 
№ 22/1).

Общественный совет одобрил внесе-
ние изменений и дополнений в представ-
ленных для обсуждения законопроектах. 
В частности, в Закон Московской области 
№ 162/2014-ОЗ «О некоторых вопросах 
организации социального обслуживания 
в Московской области» были внесены 
изменения, которые позволили:

— оказывать реабилитационные ус-
луги гражданам, получившим ранение 
(контузию, травму, увечье), заболева-
ние в ходе  специальной военной опера-
ции на территориях Украины, Донецкой 
Народной Республики, Луганской 
Народной Республики, Запорожской об-
ласти и Херсонской области и гражданам, 
имеющим I или II группу  инвалидности 
и передвигающимся в креслах-колясках. 

— оказывать психологическую по-
мощь военнослужащим, а также лицам, 
проходящим службу в войсках нацио-
нальной гвардии Российской Федерации, 
получившим увечье (ранение, травму, 
контузию) или заболевание при испол-
нении обязанностей военной службы.

Вопросы поддержки участников 
специальной военной операции и членов 
их семей детально рассматривались и на 
расширенном заседании Общественного 
совета 26 октября 2023 года, кото-
рое было проведено в филиале Фонда 
«Защитники Отечества» в Московской 
области. 

Члены Общественного совета обсуди-
ли информацию руководителя филиала 

Фонда КСВО О.В. Ермаковой об  орга-
низации работы филиала в режиме «од-
ного окна». 

Организация единого центра для пер-
сонального сопровождения участников 
СВО и ветеранов специальной военной 
операции, а также членов их семей, со-
кращает время на получение необхо-
димой помощи, позволяет избежать 
необходимости обращаться в другие уч-
реждения и ведомства. 

Общественный совет признал работу 
филиала Фонда эффективной. Вместе    
с тем, рекомендовал провести на терри-
тории Московской области анализ по-
требности в протезировании ветеранов 
специальной военной операции для даль-
нейшего информирования руководства 
Государственного фонда «Защитники 
Отечества» Российской Федерации.  

Члены Общественного совета заслу-
шали и обсудили информацию руко-
водителей Министерства социального 
развития Московской области о допол-
нительных мерах социальной поддержки 
участников специальной военной опера-
ции и членов их семей: 

— о предусмотренных выплатах мо-
билизованным, добровольцам, контракт-
никам, участникам других военных 
формирований Министерства обороны 
России; 

— о выплатах за ранение; 
— о выплатах семьям погибших; 
— о дополнительных мерах социаль-

ной поддержки: о предоставлении госу-
дарственной и экстренной социальной 
помощи, кредитных каникул, об осво-
бождении от пеней, транспортного нало-
га, о компенсации ОСАГО, о выплате на 
средства реабилитации; 
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— о социальной поддержке семей 
погибших: о бесплатном социальном 
обслуживании родителей и вдов, о бес-
платной газификации, бесплатном про-
езде по Московской области и Москве. 

Члены Общественного совета одо-
брили создание на Портале Госуслуг 
Правительства Московской области 
специального раздела «Ветеранам бо-
евых действий», который позволяет 
оперативно получить информацию о пе-
речне документов для оформления удо-
стоверения «Ветеран Боевых действий», 
о положенных федеральных и регио-
нальных льготах, об организации со-
циального обслуживания участников 
специальной военной операции и членов 
семей погибших. 

Члены Общественного совета признали 
своевременным и значимым организацию 
работы персональных помощников для 
помощи на дому, записи к врачу, заказу 
ТСР, организации переобучения, поиска 
вакансий, подключения профессиональ-
ного психолога, организации совместно 
с администрацией и управляющей компа-
нией доступной среды по индивидуально-
му маршруту следования, по обеспечению 
ветеранов боевых действий лекарствами, 
санаторно-курортным лечением в рамках 
набора социальных услуг. 

Особое внимание Члены Обществен-
ного совета при Министерстве соци-
ального развития Московской области 
уделили вопросам бесплатной реабили-
тации для инвалидов боевых действий 
и раненных участников специальной во-
енной оперции в социально- медицинском 
центре «Ясенки», где реабилитация бой-
цов ведется по 9 программам (ампутация, 
нервная система, опорно-двигательный 

аппарат, эндокринология, бронхо-легоч-
ная система, костно-мышечная система, 
пищеварительная система, кровообра-
щение, профилактика посттравматиче-
ских расстройств). Курс реабилитации 
проводится высокопрофессиональными 
специалистами на современном оборудо-
вании и включает более 90 процедур. 

Вместе с тем, члены Общественного 
совета приняли во внимание инфор-
мацию члена Общественного сове-
та — эксперта Общероссийского 
Народного Фронта по делам инвалидов 
А.Е. Лысенко о значительном увеличе-
нии потребности в протезах, инвалидных 
колясках и других средствах реабилита-
ции за счет людей из Новых регионов 
России, а также ветеранов специальной 
военной операции.  Выразили озабочен-
ность обеспечением ветеранов специ-
альной военной операции техническими 
средствами реабилитации, решением во-
просов роста цен на эндопротезы, сро-
ков их ожидания. 

Приняли во внимание информацию 
Председателя Московской областной 
общественной организации ветеранов 
(пенсионеров) войны, труда, вооружен-
ных сил и правоохранительных органов 
В.П. Пикуля о необходимости внесения 
изменений в Федеральный закон «О ве-
теранах» от 12.01.1995 №5-ФЗ (ред. 
от 16.02.2022,  28.04.2023) в части со-
циального обслуживания ветеранов 
специальной военной операции на дому, 
медицинского обслуживания, обеспече-
ния лекарствами и санаторно-курорт-
ным лечением, обследования условий 
проживания. 

Признали необходимость внесе-
ния изменений в Федеральный закон 
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от 12.01.1995 №5-ФЗ, в том числе в ча-
сти актуализации мер социальной под-
держки различных категорий ветеранов. 

Вопрос рассматривался на Комитете 
Государственной Думы Федерального 
Собрания Российской Федерации по 
труду, социальной политике и делам 
ветеранов. 

ОТЧЕТ ОБ ИТОГАХ 
ДЕЯТЕЛЬНОСТИ 

ОБЩЕСТВЕННОГО СОВЕТА 
ПРИ МОСКОВСКОМ 

ОБЛАСТНОМ УФАС РОССИИ 
ЗА 2023 ГОД 

Общественный совет при Управлении 
Федеральной антимонопольной службы 
по Московской области — это постоянно 
действующий совещательно-консульта-
тивный орган общественного контроля. 

В соответствии с Положением об 
Общественном совете при территориаль-
ном органе Федеральной антимонополь-
ной службы, утвержденным приказом 
ФАС России от 25.10.2021 № 1168/21, 
целью деятельности Общественного 
совета является осуществление обще-
ственного контроля за деятельностью 
территориального органа, участие в об-
щественном обсуждении общественно 
значимых нормативных правовых актов, 
разрабатываемых ФАС России, в мони-
торинге качества оказания государствен-
ных услуг, реализации контрольных 
функций, хода проведения антикорруп-
ционной и кадровой работы, оценке эф-
фективности государственных закупок, 
рассмотрение ежегодных планов де-
ятельности территориального органа 
и отчета об их исполнении, вопросов 

развития конкуренции в регионе, оцен-
ки результатов ее развития, достижения 
плановых показателей, а также иных во-
просов, предусмотренных законодатель-
ством Российской Федерации. 

В состав Общественного совета при 
Московском областном УФАС России 
(далее — Общественный совет) входят 
10 членов, представляющих обществен-
ные объединения и некоммерческие орга-
низации (приказ Московского областного 
УФАС России от 18.11.2022 № 200).

В соответствии с утвержденным 
Планом работы Общественного сове-
та при Московском областном УФАС 
России на 2023 год, была организова-
на работа по рассмотрению следую-
щих вопросов в рамках компетенции 
Общественного совета: 

1. О работе членов Общественного 
совета с обращениями граждан и юриди-
ческих лиц, поступающих через незави-
симый от ведомства канал коммуникации 
для обращения в Общественный совет, 
по вопросам общественного контроля. 

2. Об актуальных вопросах и тенден-
циях в сфере деятельности Московского 
областного УФАС России по контролю 
за исполнением антимонопольного за-
конодательства в области технологи-
ческого присоединения на территории 
Московской области. 

3. Об актуальных вопросах и тенден-
циях в сфере деятельности Московского 
областного УФАС России по надзору 
за рекламной деятельностью и недобро-
совестной конкуренцией на территории 
Московской области. 

4. О правоприменительной прак-
тик Московского областного УФАС 
России при выявлении нарушений 
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антимонопольного законодатель-
ства в ходе реализации мер поддерж-
ки рекламной отрасли на территории 
Московской области. 

В рамках обсуждения указан-
ного вопроса было проведено со-
вместное заседание Общественного 
совета с Министерством информаци-
онных и социальных коммуникаций 
Московской области. 

5. Об актуальных проблемах взаимо-
действия Московского областного УФАС 
России и предпринимательского сектора 
по вопросам нарушения недобросовест-
ными конкурентами антимонопольно-
го законодательства на маркетплейсах 
на территории Московской области. 

6. О правоприменительной практи-
ке Московского областного УФАС 
России в сфере закупок на территории 
Московской области. 

7. Об актуальных вопросах и тенден-
циях в сфере деятельности Московского 
областного УФАС России по противо-
действию картелям. 

8. Об этапах реализации Плана меропри-
ятий («дорожной карты») по содействию 
развитию конкуренции в Московской обла-
сти на 2022–2025 годы, утвержденного по-
становлением Правительства Московской 
области от 30.11.2022 № 1225/42. 

9. Об актуальных вопросах и тенден-
циях в сфере деятельности Московского 
областного УФАС России по кадровой 
работе и бюджетному учету. 

10. О реализации списка рекомен-
дации по улучшению качества работы 
общественного совета при федераль-
ном органе исполнительной власти, 
разработанного Общественной палатой 
Российской Федерации. 

В целях реализации плана рекомен-
даций по улучшению качества работы 
Общественного совета при федераль-
ном органе исполнительной власти, 
разработанного Общественной палатой 
Российской Федерации, создано офици-
альное сообщество Общественного со-
вета при Московском областном УФАС 
России в социальной сети «ВКонтакте» 
(https://vk.com/osfasmo). 

13. Об актуальных вопросах и тенден-
циях в сфере деятельности Московского 
областного УФАС России по контролю 
за торговой деятельностью на террито-
рии Московской области. 

14. О формировании перечня наборов 
открытых данных, подлежащих публи-
кации Московским областным УФАС 
России в 2023 году. 

В результате обсуждения данно-
го вопроса, в открытые данные, пу-
бликуемые на официальном сайте 
Московского областного УФАС России, 
по предложению членов Общественного 
совета был включен паспорт набора от-
крытых данных «Количество заседаний 
Общественного совета при Московском 
областном УФАС России». 

15. О правоприменительной практике 
Московского областного УФАС России 
о включении информации о поставщиках 
(подрядчиках, исполнителях) в реестр 
недобросовестных поставщиков в пери-
од санкций и ограничительных мер. 

Также Общественный совет рассмо-
трел доклады Московского областного 
УФАС России об антимонопольном ком-
плаенсе за 2023 год и об исполнении пла-
на по противодействию коррупции. 

В отчетном периоде на заседа-
ниях Общественного совета были 
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дополнительно вынесены на обсуждение 
следующие вопросы:

1. Об актуальных проблемах соблюде-
ния антимонопольного законодательства 
при проведении закупок в Электронном 
магазине Единого портала торгов 
Московской области (ЭМ ЕАСУЗ).

2. Об актуальных проблемах, создавае-
мых «профессиональными жалобщиками» 
системе государственных и муниципаль-
ных закупок в Московской области. 

3. Об актуальных вопросах деятель-
ности Московского областного УФАС 
России по контролю за соблюдением тре-
бований законодательства Российской 
Федерации о рекламе, предъявляемых 
к Интернет-рекламе. 

Общественный совет принял участие в 
IV Всероссийской научно-практической 
конференции общественных советов 
ФАС России, в рамках которой состо-
ялись обсуждения подходов и инстру-
ментов взаимодействия общественных 
советов при территориальных органах 
ФАС России, а также лучших практик 
работы общественных советов и меха-
низмов общественного контроля. 

 В целях повышения открытости 
и вовлеченности гражданского общества 
в деятельность территориального орга-
на на официальном сайте Московского 
областного УФАС России работает не-
зависимый от ведомства канал коммуни-
кации для обращения в Общественный 
совет по вопросам общественного кон-
троля (электронная форма обращения 
в Общественный совет при Московском 
областном УФАС России). 

За отчетный период было проведено 
5 заседаний Общественного совета (одно 
заочное и четыре очных, в том числе 

в формате видео-конференц-связи). Таким 
образом, деятельность Общественного 
совета за отчетный период соответство-
вала целям, задачам и функциям Совета.  

План работы Общественного сове-
та при Московском областном УФАС 
России на 2023 год реализован в полном 
объеме.

ДЕЯТЕЛЬНОСТЬ ОБЩЕСТЕННЫХ 
ПАЛАТ ГОРОДСКИХ ОКРУГОВ 

МОСКОВСКОЙ ОБЛАСТИ

Информация Общественной палаты 
Наро-фоминского городского округа

В Рейтинге муниципальных образо-
ваний Московской области за 2023 год 
Наро-Фоминский округ занял 26 место 
среди 55 муниципалитетов. Рейтинг от-
ражает качество работы органов местно-
го самоуправления, уровень достижения 
целевых показателей развития и состоя-
ние институтов гражданского общества.

На заседании Высшего совета ре-
гиона под руководством губернатора 
Московской области Андрея Воробьева 
были подведены итоги работы муници-
пальных образований по приоритетным 
направлениям в 2023 году. Наро-
Фоминский округ стал лидером по ока-
занной гуманитарной помощи воинским 
частям и был отмечен специальной пре-
мией губернатора Московской области 
«Прорыв года» в номинации «За помощь 
нашим». Для всех членов Общественной 
палаты и Администрации округа это 
большая честь и большая ответствен-
ность. Эта награда мотивирует работать 
еще качественнее и эффективнее на бла-
го жителей округа.
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В округе расположены воинские ча-
сти. Жители округа не могут оставать-
ся безучастными к нашим бойцам в зоне 
СВО и их семьям, проживающим рядом 
с нами. Всем миром собрали и отправили 
более 160 тонн гуманитарной и другой 
помощи в зону СВО. Вниманием и забо-
той окружили семьи военнослужащих. 
Обеспечение мест в детских садах и шко-
лах, спортивных секциях, медицинская 
помощь и масса других вопросов опера-
тивно решается, удовлетворяя запросы 
семей участников СВО. Эту работу про-
должаем и в этом году.

В сложные времена Общественная 
палата округа совместно с холдинго-
вой компанией «Элинар», возглавля-
емые Игорем Куимовым, находятся 
в постоянном тесном взаимодействии 
с воинскими частями, расположенными 
в Наро-Фоминском округе.

Члены Общественной палаты совмест-
но с сотрудниками группы компаний 
«Элинар» помогают в укомплектовании 
гуманитарных конвоев для военнослу-
жащих в зоне СВО.

Так в конвое Кантемировской ди-
визии были отправлены: 30 пар специ-
альных утепленных резиновых сапог 
«Топтыгин», 45 пар мягких утепленных 
горных полуботинок на шнурках с мем-
браной, 60 комплектов термобелья, 
50 пар термоносок, 30 зимних камуф-
ляжных курток и 30 пар зимних камуф-
ляжных брюк.

Кроме того, уже были переданы на 
фронт несколько партий чая, кофе, лимо-
нада, сладостей, 1 тонна сахара, 2 тонны 
муки, более 1 тонны макаронных изде-
лий, 1 тонна риса, каши быстрого приго-
товления, несколько партий сигарет.

Совместно с Администрацией Наро-
Фоминского городского округа члены 
Общественной палаты передали в зону 
СВО очень нужный груз более чем 
на 1 млн. руб.: 3 бензогенератора, 2 сва-
рочных аппарата и электроды, наборы 
ключей, 3 углошлифовальных машины 
(болгарки), 6 переносных подстанций, 
500 комплектов нательного белья, на-
лобные фонари.

Более чем на 300 000 рублей члены 
Общественной палаты закупили обо-
греватели, палатки, кабели и аккумуля-
торы и передали их в зону СВО. Члены 
палаты приняли участие в сборе денеж-
ных средств на закупку походных бань 
и палаток, в зону СВО их передали со-
трудники МКСЦ «Зодиак» в с. Атепцево 
Наро-Фоминского городского округа.

В период переброски дополнительных 
сил в зону СВО, члены Общественной па-
латы выделили 20 автобусов для перевоз-
ки личного состава ВС РФ, и 40 автобусов 
для транспортировки военнослужащих 
до аэропортов, войсковых частей и под-
разделений на территории РФ.

Члены Общественной палаты уча-
ствуют в сборе помощи, в том чис-
ле и через общественные организации 
Московской области, являются участ-
никами социальных групп по плетению 
маскировочных сетей и окопных свечей, 
самостоятельно вяжут теплые вещи для 
бойцов, закупают продукты и средства 
личной гигиены, медикаменты. Вместе 
со школьниками члены Общественной 
палаты готовят письма и детские ри-
сунки для бойцов, которые вкладыва-
ют в сладкие наборы. Все это члены 
Общественной палаты передают в гума-
нитарных конвоях на фронт.
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Кроме того, члены Общественной 
палаты самостоятельно доставляют 
гуманитарный груз для наших защит-
ников и мирных жителей в зоне СВО. 
За прошедший год три раза члены 
Общественной палаты лично приезжа-
ли в зону СВО для доставки гуманитар-
ных грузов.

Работа по формированию гумани-
тарных конвоев продолжается. Ведется 
работа по помощи семьям мобилизован-
ных. В Ежегодной премии Губернатора 
Московской области 2023 года «Мы ря-
дом. Доброе дело» 23 жителя Наро-
Фоминского городского округа стали 
победителями из 94 номинантов, что 
составило 25% общего количества 
победителей в Московской области. 
Это подчеркивает особое отношение жи-
телей Наро-Фоминского округа к под-
держке участников специальной военной 
операции и членов их семей, укрепление 
территориальной целостности и суве-
ренитета Российской Федерации, а так-
же социально значимых инициатив 
и проектов, направленных на развитие 
Московской области.

Общественная палата округа пла-
нирует и далее оказывать поддержку 
нашим военнослужащим, продолжая 
взаимодействовать с воинскими частя-
ми, расположенными в Наро-Фоминском 
округе.

Наро-Фоминское местное отделение 
Всероссийского детско-юношеского 
движения «Юнармия» насчитывает око-
ло 1000 человек. В 2023 году в движение 
вступило 210 человек. Было проведено 
более 300 мероприятий патриотической 
направленности, в том числе обучающих 
занятий, смотров и конкурсов.

На 2023 год волонтерское движе-
ние округа насчитывает в своих рядах 
почта 33000 человек. Каждый шестой 
молодой житель нашего округа хоть 
раз в жизни принял участие в волон-
терских мероприятиях или совершил 
доброе дело.

За 2023 год волонтерами стали более 
2000 человек. Волонтерское движение 
набрало обороты, уже ни одно меропри-
ятие не обходится без участия волонте-
ров. С началом специальной военной 
операции многие жители округа ока-
зывали безвозмездную гуманитарную 
помощь военнослужащим и жителям 
ДНР и ЛНР. В первых рядах были во-
лонтеры, а также было проведено более 
350 мероприятий с участием волонте-
ров (обучающие мероприятия, форумы, 
адресная помощь по заявкам жителей, 
работа в пункте гуманитарной помо-
щи и помощь в проведении массовых 
мероприятий).

Общественная палата округа тесно 
взаимодействует с Молодёжным парла-
ментом при Совете депутатов по основ-
ным направлениям функционирования 
институтов гражданского общества. 
Работа в Молодёжном парламенте дает 
уникальную возможность для обретения 
политического опыта молодёжи, а стар-
шие коллеги-депутаты, и члены обще-
ственной палаты всегда готовы помочь 
молодым коллегам.

В Наро-Фоминском городском окру-
ге активно реализуется муниципальная 
программа «Развитие институтов граж-
данского общества, повышение эффек-
тивности местного самоуправления 
и реализации молодежной политики», 
утвержденная в сентябре 2022 года.
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Цели муниципальной программы:
1. Обеспечение открытости и про-

зрачности деятельности органов муни-
ципальной власти городского округа 
Московской области и органов местного 
самоуправления путем размещения ин-
формационных материалов о деятель-
ности органов муниципальной власти 
Московской области и органов местно-
го самоуправления городского округа 
Московской области.

2. Проведение мероприятий, направ-
ленных на укрепление национального 
согласия, общероссийской гражданской 
идентичности и единства многонацио-
нального народа Московской области 
(российской нации), обеспечение поли-
тической и социальной стабильности, 
развитие демократических институтов, 
воспитания гармоничных, всесторон-
не развитых, патриотичных и социаль-
но ответственных граждан, способных 
к успешной социализации и эффектив-
ной самореализации.

3. Повышение уровня удовлетворен-
ности населения деятельностью органов 
местного самоуправления городского 
округа Московской области.

4. Создание условий для граждан-
ского и патриотического воспитания 
молодежи, поддержку молодежных 
инициатив, вовлечение подрастающе-
го поколения в научно-техническую 
и творческую деятельность, поддерж-
ку молодежных предпринимательских 
инициатив, совершенствование ме-
тодов и форм работы с  молодежью. 
Увеличение доли граждан, вовлечен-
ных в участие в патриотических и со-
циально значимых мероприятиях.

5. Создание условий для развития 

и поддержки добровольчества (волон-
терства) как ключевого элемента со-
циальной ответственности развитого 
гражданского общества, увеличение 
доли граждан, вовлеченных в участие 
в добровольчестве (волонтерстве)

Реализация Программы позволя-
ет оптимизировать и модернизировать 
систему информирования населения 
Наро-Фоминского городского окру-
га, а также механизм взаимодействия 
между гражданским обществом и вла-
стью, сформировать позитивный имидж 
Наро-Фоминского городского округа 
в Московской области, как комфортно-
го для проживания представителей лю-
бой национальности и конфессии, что 
в свою очередь будет способствовать 
формированию имиджа стабильности 
и инвестиционной привлекательности, 
усовершенствовать инфраструктуру 
молодежной политики, повысить эф-
фективность беспрепятственного испол-
нения мировыми судьями полномочий по 
осуществлению правосудия на террито-
рии Наро-Фоминского городского окру-
га Московской области. Осуществление 
мероприятий Программы приводит 
к консолидации информационного и об-
щественно-политического пространства, 
расширяет участие общественных орга-
низаций и молодежи в общественно-по-
литической жизни округа.

В Наро-Фоминском городском округе 
реализуются проекты в рамках инициа-
тивного бюджетирования. В 2023 году 
реализовано 27 проектов на общую сум-
му 26 млн. 256 тыс. 244 руб.

Общественная палата активно вклю-
чалась на всех этапах функциониро-
вания проекта от предварительного 
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обсуждения, проведения опросов и сбо-
ра подписей. Данные проекты предусма-
тривали оказание материальной помощи 
10 общеобразовательным учреждениям 
и детским садам, 10 учреждениям куль-
туры и спорта. Были благоустроенны 
4 общественных пространства (установ-
ка элементов детских и спортивных пло-
щадок в рп. Калининец, г. Наро-Фоминск 
и г. Верея, а также было проведено об-
устройство системы видеонаблюдения 
а рп. Килининец. Все проекты 2023 года 
реализованы.

Общественная палата окру-
га на регулярной основе взаимо-
действует с многочисленными 
общественными организациями округа. 
Совет ветеранов войны, труда, воору-
женных сил и правоохранительных ор-
ганов (председатель С.А. Тестов), Союз 
пенсионеров Подмосковья (председатель 
П.К. Кошкош), общество «Диабет» (ру-
ководитель Л.П. Медведева) и другие 
организации вносят важный вклад в фор-
мирование позитивной социально-пси-
хологической атмосферы в округе, 
вовлекая своих членов в созидательную 
общественную активность. С началом 
Специальной военной операции роль об-
щественных организаций повысилась, 
мы смогли мобилизовать свой актив 
на организацию гуманитарной помощи 
военнослужащим и жителям ДНР и ЛНР.

Общественная палата округа под 
руководством председателя Игоря 
Куимова ведет наиболее масштабную 
работу развитии института гражданско-
го общества.

Члены палаты активно работали не 
только в составе собственных комис-
сий, но и на областном уровне, а также 

в комиссиях Общественной палаты 
Российской Федерации. Жители округа 
все чаще обращаются в Общественную 
палату за помощью в решении собствен-
ных проблем. И они эту помощь полу-
чают — во многом благодаря тому, что 
налажено действительно конструктив-
ное сотрудничество Общественной па-
латы с Администрацией и депутатским 
корпусом городского округа.

Общественная палата совместно с ак-
тивными жителями округа работает 
в рабочих группах по мониторингу ис-
полнения решений, направленных на обе-
спечение экологической безопасности 
при строительстве мусоросжигательно-
го завода в д. Могутово, по рассмотре-
нию обращения инициативной группы 
жителей р.п. Селятино по строительству 
объездной дороги к Агрологистическому 
хабу ОАО «Славтранс–Сервис» и др.

Общественная палата совместно 
с Администрацией округа вниматель-
но следит за состоянием экологической 
среды. Под постоянным контролем чле-
нов Общественной палаты находятся по-
казания приборов контроля выбросов, 
установленных в наиболее проблемных 
местах округа. Выявлено 60 несанкцио-
нированных свалок, из них 49 на землях 
Лесного фонда. Ликвидировано 55 не-
санкционированных свалок. Выявлено 
и ликвидировано — 329 несанкциониро-
ванные сливов.

По инициативе активных граждан 
в рамках губернаторской программы 
«100 прудов и озер» в 2023 году произ-
ведена очистка 2-х прудов в д. Тимонино 
и на ул. Латышская г. Наро-Фоминска, 
а также выполнены работы по гидро-
логическому обследованию руслового 
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пруда на ручье Теплый в селе Каменское 
и малого пруда на ул. Латышская 
г. Наро-Фоминска.

13 мая 2023 года Общественная пала-
та округа совместно с представителями 
Администрации, общественных орга-
низаций, лесничих и неравнодушных 
жителей Наро–Фоминского городского 
округа приняли активное участие в еже-
годной акции «Лес Победы».

Вооружившись посадочным матери-
алом, перчатками и мечами Колесова, 
на площадке в 3,8 га Литвиновского 
участкового лесничества участники 
акции высадили саженцы ели в знак 
уважения к подвигу героев, род-
ных и близких, отдавших свои жиз-
ни за нашу свободу в годы Великой 
Отечественной войны. 

Акция «Лес Победы» проходит ка-
ждую весну с 2013 года. Четвертый год 
мероприятия в рамках «Леса Победы» 
проходят под эгидой международной ак-
ции «Сад Памяти», инициированной гла-
вой государства Владимиром Путиным, 
который первым посадил дерево памяти 
около Ржевского мемориала.

Продолжается реализация эколо-
гической акции «Живая река». Акция 
проводится ежегодно при поддержке 
Администрации, Общественной пала-
ты и Торгово–промышленной палаты 
Наро-Фоминского городского округа. 
3 июня, несмотря на проливной дождь, 
акция стартовала вот уже в 7 раз. Даже 
в сильный ливень и пронзающий хо-
лод собралось немало людей, вклю-
чая членов Общественной палаты 
сотрудников группы компаний «Элинар», 
неравнодушных жителей, представи-
телей Администрации, молодежных 

организаций и больших дружных семей, 
готовых отправиться на очистку реки.

Со дня старта акции, в течение не-
скольких недель бригады добровольцев 
работали на поверхности воды и бере-
гах реки Нары в районе села Атепцево 
и деревни Горчухино. Горожане отме-
чают, что река преобразилась благо-
даря многолетним работам по очистке. 
Акция «Живая река» уже стала не-
ким семейным праздником, где можно 
вселить в сердца и взрослых, и детей 
желание заботиться об окружающей 
природе.

Участие в акции позволяет привести 
в порядок прибрежную территорию, 
оживить воды родной реки и повысить 
уровень экологической безопасности 
Наро-Фоминского городского округа. 
Очищение реки общими усилиями — 
это хороший пример подрастающему 
поколению. Акция помогает повышать 
качество не только наших жизней, но и 
жизней наших детей.

С каждым годом число волонтеров 
растет! Всем вместе нам удается доби-
ваться отличных результатов!

19 августа на территории с. Атепцево 
прошел очередной этап экологической 
акции «ЖИВАЯ РЕКА». Общественная 
палата вместе с неравнодушными жи-
телями приняли участие в очистке по-
верхности воды и берегов реки Нара. 
В ходе акции были проведены работы 
по разбору большого мусорного за-
тора в реке, избавлению от накопив-
шегося мусора, уборки поваленных 
деревьев. Так же был организован цен-
трализованный вывоз собранного мусо-
ра. Добровольцы успешно справились 
с поставленными задачами!
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13 декабря в торговом представи-
тельстве Посольства Австрии в Москве 
состоялась торжественная церемония 
награждения идейных вдохновителей 
и организаторов традиционной экологи-
ческой акции «Живая река» по очистке 
поверхности вод и берегов реки Нара, 
а также ее притоков.

Акция «Живая река» стала победи-
телем международной премии National 
Energy Globe Award на националь-
ном уровне! Награду вручили Рудольф 
Лукавски, торговый советник Посольства 
Австрии в России, и Роберт Гершнер, 
Полномочный Министр Посольства 
Австрии в России.

В премии участвуют 182 страны. Это 
самая важная и престижная награда за 
устойчивое развитие, а также в сфере 
экологии во всем мире! Премия еже-
годно присуждается проектам по спасе-
нию окружающей среды, экологическим 
проектам или кампаниям, которые за-
нимаются повышением осведомленно-
сти в области устойчивого развития. 
Награды за проекты вручаются в стра-
нах, где проект был реализован.

Организаторами премии являются не-
зависимый фонд Energy Globe Foundation 
из Австрии, международные офисы 
Австрийской торговой палаты и ЮНИДО 
(Организация Объединенных Наций по 
промышленному развитию — специали-
зированное учреждение в системе ООН).

Целью премии является представле-
ние инновационных и устойчивых про-
ектов широкой мировой аудитории. 
Награда Energy Globe Award повышает 
осведомленность о важности этих про-
ектов, что приводит к мультипликатив-
ному эффекту.

23 сентября впервые в Наро-
Фоминском городском округе на лесном 
участке Каменского лесничества близ 
деревни Слизнево прошла экологиче-
ская акция «Чистый лес».

В экологическом, осеннем суббот-
нике приняли участие Общественная 
палата округа и сотрудники группы 
компаний «Элинар» вместе с членами 
местного отделения партии «Единая 
Россия», представителями админи-
страции, экологическими активистами 
и общественниками, неравнодушными 
жителями округа.

В ходе мероприятия от валежни-
ка и мусора был расчищен лесной 
участок площадью 3 гектара. Также 
участники акции удалили упавшие де-
ревья и сухостой. Мероприятие прошло 
в рамках регионального партийного про-
екта «Единой России» при поддержке 
Мособлдумы и Комитета лесного хозяй-
ства Московской области.

На регулярной основе члены 
Общественной палаты проводят эколо-
гическое просвещение и экологические 
акции для школьников. Все большей по-
пулярностью пользуются День эколо-
гических знаний, праздник «Экодвор», 
акции «Покорми птиц зимой», 
«Хранители птиц» и другие. В экологи-
ческих акциях и мероприятиях приняли 
участие более 3000 человек.

Администрация округа активно рабо-
тает над формированием благоприятно-
го инвестиционного климата. Это дает 
свои результаты.

В Наро-Фоминском городском окру-
ге реализуются следующие крупные 
инвестиционные проекты, направлен-
ные на импортозамещение и поворот 
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на экономическое сотрудничество с дру-
жескими государствами:

Агрохаб «Евразия»: на территории 
рп. Селятино развивается экспортноо-
риентированный индустриальный парк 
(Агрохаб «Селятино»). Объем инве-
стиций в проект составит к 2027 году 
7,5 миллиардов рублей. Будет создано 
еще 1255 рабочих мест. Преимуществом 
отправления грузов через железнодо-
рожный терминал станет ускорение 
сроков: доставка грузов в КНР по суше 
осуществляется в течение 8-9 дней, а по 
морю — 40.

Многофункциональный промышлен-
ный округ «Котово»: Продолжается 
развитие МПО «Котово». Новые пред-
приятия обеспечены необходимой 
инженерной инфраструктурой, энерго-
носителями, административно-право-
выми условиями. Его общая площадь 
составляет 506,5 га.

В 2022 году новыми резидентами 
стали:

ООО «Коттех» (производство ас-
фальтобетона). Запланировано 500 млн 
рублей инвестиций, создание 20 рабо-
чих мест;

ООО «ВБС Групп» (производство моек 
самообслуживания). Запланировано 150 
млн рублей инвестиций, создание 25 ра-
бочих мест;

— два резидента получили разреше-
ния на строительство: ООО «Кофейная 
коллекция» (производство кофе) и 
ООО «Котовотара» (производство 
гофрокартона);

— заключены предварительные дого-
вора купли-продажи с ООО «Сибирский 
Газ» (технические и медицинские 
газы), ООО «ПКП ПЛАСТИК» 

(производство пластиковых окон), 
ООО «ЭКОТЕХСТРОЙ» (производство 
домов из клееного бруса).

В 2023 году новыми резидентами 
стали:

ООО «ПолиМехГрупп» — про-
изводство деталей для различного 
оборудования.

ООО «Алые паруса» — хранение 
и дистрибуция овощей и фруктов.

ООО «Автобибика» — хранение и дис-
трибуция автомобильной косметики.

ООО «Терракотта» — производство 
и дистрибуция керамической плитки.

АО «Союзснаб» — хранение пищевой 
продукции.

ООО «ТехТрансСнаб» — стоянка гру-
зового автотранспорта, автосервис.

Благодаря системной промышленной 
политике в округе ежегодно идет при-
рост новых рабочих мест.

Общественная палата округа явля-
ется основным наблюдателем за хо-
дом проведения выборов. Наблюдатели 
от Общественной палаты традиционно 
присутствуют на всех избирательных 
участках без исключения. Они следят 
за ситуацией на избирательных участках, 
что позволяет гарантировать открытость 
и законность процедуры голосования.

Обучение наблюдателей прово-
дят члены Общественной палаты. 
Дополнительно каждому доступен он-
лайн-курс. В программе обучения – лек-
ции по избирательному праву, семинары, 
где разбираются особенности процеду-
ры голосования на участках и на дому; 
а также дискуссии и интерактивные 
тренинги.
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В помощь наблюдателям работает 
приложение «Мобильный наблюдатель», 
которое обеспечивает постоянную ком-
муникацию, подтверждает присутствие 
наблюдателя на избирательном участке. 
Через приложение наблюдатель может 
передавать информацию о возможном 
нарушении. Благодаря приложению 
наблюдатели могут получить юриди-
ческую консультацию по нетипичным 
ситуациям на участке в режиме реально-
го времени.

Общественная палата округа в про-
цессе контроля активно работает со 
Штабом по выборам Общественной па-
латы Московской области.

Общественная палата округа прово-
дит мониторинг по выполнению работ 
по содержанию внутриквартальных про-
ездов и скверов в населенных пунктах 
территориальных управлений. Это по-
зволяет более оперативно информиро-
вать подрядчиков по удовлетворенности 
жителей по благоустройству и решению 
жилищно–коммунальных вопросов.

В 2023 году проведены масштаб-
ные работы по благоустройству обще-
ственных территорий округа. Прежде 
всего, продолжались работы по 2–й оче-
реди благоустройства центральной части 
г. Верея. В текущем году планируется 
реализовать завершающий этап благо-
устройства пешеходной зоны, а именно 
благоустроить территорию городища. 
Завершены работы по благоустройству 
Парка Победы в Наро–Фоминске. Для 
развития многофункциональной зоны 
различных видов отдыха, а также для 
проведения культурно–массовых меро-
приятий обустроены пешеходные дорож-
ки, смотровые террасы, детская игровая 

и спортивная площадки, установлена вы-
ставка военной техники, обеспечено ви-
деонаблюдение и освещение. Парк стал 
еще одной из любимых точек притяже-
ния в Наро–Фоминске, где с комфортом 
и удовольствием можно провести досуг.

В рамках реализации проекта 
Губернатора Подмосковья Андрея 
Воробьева «Парки Подмосковья» про-
рабатываются вопросы по лесопар-
ку «Ёлочки» в г. Наро-Фоминске. 
Разработан проект освоения лесов, 
сформирован земельный участок 
и передан в пользование МБУ Наро–
Фоминского городского округа. Проект 
лесопарк «Ёлочки» будет включен в го-
сударственную программу Московской 
области «Формирование современной 
комфортной городской среды».

Этот лесопарк является отличной зо-
ной отдыха. Здесь всегда отдыхают мамы 
с детьми, спортсмены, жители старше-
го возраста. «Ёлочки» являются зоной 
притяжения жителей не только Южного 
микрорайона, но и других частей города 
во все времена года.

Большое благоустройство прове-
дено в рамках проекта «Московские 
центральные диаметры». Для местных 
жителей, а также пассажиров, еже-
дневно приезжающих и отъезжающих 
от станции Апрелевка, благоустрои-
ли территории, прилегающей к стан-
ции МЦД–4 Апрелевка, а именно улиц: 
Августовская, Первомайская, Парковая. 
В планах на 2023 год выполнить работы 
по обустройству тротуаров, установке 
малых архитектурных форм, таких как 
лавочки и урны, также планируется об-
устроить освещение и сквер у пожарной 
части на улице Августовская.
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Ушедший год убедительно проде-
монстрировал, что диалог между граж-
данским обществом и властью дает 
прекрасные возможности и перспекти-
вы по реализации самых масштабных 
гражданских проектов, направленных 
на созидание и развитие. И наша главная 
функция — обеспечить диалог и эффек-
тивную коммуникацию между граждан-
ским обществом и властью.

ДОКЛАД «О СОСТОЯНИИ И 
РАЗВИТИИ ИНСТИТУТОВ 

ГРАЖДАНСКОГО ОБЩЕСТВА 
В ГОРОДСКОМ ОКРУГЕ КОРОЛЁВ 

МОСКОВСКОЙ ОБЛАСТИ 
В 2023 ГОДУ»

Год назад, подводя итоги работы палаты 
за 2022 год, мы оценили результаты, наме-
тили ориентиры на предстоящий 2023 год. 
Сегодня, руководствуясь положением 
«Об общих принципах организации и дея-
тельности Общественной палаты», подве-
дём итоги за прошедший год.

Работа Общественной палаты в от-
четном году была направлена на со-
хранение социальной и экономической 
стабильности в муниципалитете. Одной 
из ведущих тем уходящего года — стала 
патриотическая тема, связанная с собы-
тиями на Донбассе, СВО и поддержкой 
семей мобилизованных. 

Общественная палата г.о. Королев 
приняла активную позицию в оказании 
всесторонней поддержки участникам 
СВО. Было выстроено сотрудничество 
на муниципальном и региональном уров-
не. Организованный в 2022 г. на базе 
благотворительного центра «Надежда» 
ПУНКТ сбора гуманитарной помощи 

для жителей Донбасса и участников СВО 
продолжил свою работу в 2023 году. 

Ежедневно волонтеры международ-
ного благотворительного фонда «Окно 
в мир» вместе с членами палаты принима-
ли помощь от жителей города, предпри-
нимателей, общественных организаций и 
учреждений, сортировали её и готовили 
к отправке в зону специальной военной 
операции и в новые регионы России.

В то же время члены ОП не толь-
ко принимали от жителей помощь, но 
и сами активно участвовали в её сборе.

Подводя итоги работы палаты, важ-
но сказать об общественном контроле 
национальных проектов, государствен-
ных и региональных программ, реализо-
ванных на территории муниципалитета; 
решения конкретных проблем жителей 
в ходе выездных встреч, во время про-
ведения форумов, круглых столов, при-
емов граждан, общественно значимых 
мероприятиях и акциях.

В соответствии с Федеральным зако-
ном № 212 «Об основах общественно-
го контроля в Российской Федерации», 
на протяжении года Общественная па-
лата осуществляла КОНТРОЛЬ рабо-
ты органов местного самоуправления 
и подведомственных организаций при 
реализации нацпроектов на территории 
г.о. Королев.

В 2023 году новое содержание полу-
чили стратегические направления раз-
вития промышленности, строительства, 
малого бизнеса, системы здравоохра-
нения и образования, информационных 
технологий и инфраструктуры.

Реализация этих комплексных ме-
роприятий, имеющих общегосудар-
ственное значение, всегда находилась 
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на неизменном общественном контроле 
Общественной палаты г.о.Королев.

В 2023 году Общественная пала-
та провела более 150 контрольных 
мероприятий. 

«ДЕМОГРАФИЯ» — в рамках это-
го нацпроекта палата проверила вну-
триквартальные и дворовые детские 
игровые и спортивные площадки на со-
ответствие требованиям безопасности 
и эксплуатации, а также контролирова-
ла ход выполнения работ по установке 
новых площадок и игровых комплек-
сов, включенных в План благоустрой-
ства на 2023 г. 

В минувшем году в городе было созда-
но 15 новых детских игровых площадок. 
Яркие разноцветные игровые комплек-
сы с качелями, каруселями и горками, 
высоко оценили как маленькие жители 
Королёва, так и их родители.

Также в рамках реализации 
Федерального проекта «Спорт — нор-
ма жизни», национального проек-
та «ДЕМОГРАФИЯ» проводился 
общественный контроль спортивных 
объектов на предмет реконструкции 
и капитального ремонта, а также ка-
чества предоставления услуг жителям 
города.

В 2024 году завершаются масштаб-
ные работы по модернизации стадиона 
«Чайка» в микрорайоне Юбилейный. 
Работы ведутся по государственной про-
грамме Московской области «Спорт 
Подмосковья». В 2023 году полностью 
обновлено футбольное поле (на котором 
теперь можно тренироваться и зимой, 
и летом), завершены работы по беговым 
дорожкам, основания для теннисных кор-
тов и тренажёров. Общая строительная 

готовность на декабрь 2023 года соста-
вила 49%.

Также члены палаты вместе с предста-
вителем Комитета по физической куль-
туре, спорту и туризму Администрации 
города проводили проверки доступности 
и качества предоставления услуг физ-
культурно-оздоровительных комплек-
сов. Результаты проверок размещались 
в соц. сетях.

В рамках нацпроекта «БЕЗОПАСНЫЕ 
КАЧЕСТВЕННЫЕ ДОРОГИ» члены 
палаты проводили проверки ремонта до-
рог: укладку нового асфальта на проез-
жей части и тротуаров; благоустройство 
пешеходных зон; ремонта сетей ливне-
вой канализации и инженерных комму-
никаций; установки новых дорожных 
знаков и нанесение разметки. 

Качественные дороги, комфорт, 
скорость и безопасность движения – 
особо актуальный запрос жителей. 
Контрольные мероприятия прошли на 
ул. Маяковского, Бурково, Гагарина, 
проезде Циолковского, ул. Исаева, 
Карла Либкнехта и Коминтерна. В ходе 
общественных мониторингов у комис-
сии не возникало претензий к объемам 
и качеству выполненных работ.

В течение года, Общественная па-
лата совместно с инспекторами 
«Административно-пассажирской ин-
спекции» Московской области про-
водили рейды по соблюдению правил 
осуществления проезда на обществен-
ном транспорте на территории город-
ского округа Королев. В ходе рейдов 
особое внимание уделялось проверке 
технического состояния валидаторов 
и соблюдению водителями транспорт-
ных средств, правил взимания оплаты 
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за проезд, а также посадки/высадки 
пассажиров.

Проверки прошли на городских 
и пригородных маршрутах. По резуль-
татам рейдов административных право-
нарушений не выявлено. Имели место 
нарушения посадки/высадки пассажи-
ров. Замечания по ним были переданы 
в транспортные предприятия для устра-
нения недостатков.

В 2023 году в Королеве стартовала ак-
ция «Стрелка», направленная на повыше-
ние качества обслуживания пассажиров. 
Члены палаты вместе с сотрудниками 
компании «Мострансавто» во время 
проведения акции раздавали пассажирам 
«Мострансавто» транспортные карты 
«Стрелка», а также напоминали правила 
оплаты проезда в автобусе.

Совместные мероприятия с инспекто-
рами «АПИ» и с сотрудниками компа-
нии «Мострансавто» будут продолжены 
и в 2024 г.

В Королёве большое внимание уде-
ляется благоустройству и развитию 
общественных пространств. Жители 
с удовольствием отдыхают в обновлён-
ных парках и скверах, играют с детьми на 
новых площадках. В минувшем году пре-
ображение общественных пространств 
было продолжено.

— Благоустроили сквер имени Лизы 
Чайкиной. Для комфорта и безопасности 
жителей здесь были проложены удобные 
пешеходные дорожки, установлены ска-
мейки, урны, уличное освещение и каме-
ры видеонаблюдения.

— В микрорайоне Юбилейный об-
новили Тенистый парк площадью око-
ло девяти тысяч квадратных метров. 
По просьбам жителей обустроили 

пешеходные дорожки, установили удоб-
ные скамейки и урны, привели в порядок 
зеленые насаждения, разбили цветущие 
клумбы и новые газоны. Ежемесячно 
мониторинговая группа Общественной 
палаты выезжала на место, беседовала 
с подрядчиками и контролировала вы-
полнение хода работ по благоустрой-
ству данных территорий. Информация 
о результатах проверок размещалась 
в соц. сетях. 

В планах на 2024 год — дальнейшее 
развитие общественных пространств 
для прогулок и отдыха: территории 
«Папанинской дачи» в микрорайоне 
Юбилейный и сквера у проходной РКК 
«Энергия» по улице Ленина, которые так-
же будут находиться под непосредствен-
ным контролем Общественной палаты.

Нацпроект «ЗДРАВООХРАНЕНИЕ».
Обеспечение доступного и качествен-

ного медицинского обслуживания — 
приоритетное направление развития 
Королёва. 

В 2023 году в городе продолжилось 
обновление и переоснащение больниц 
и поликлиник:

— завершился капитальный ре-
монт поликлиник в микрорайонах 
Первомайский и Юбилейный.

— в микрорайоне Юбилейный в фили-
але больницы открылось первое в городе 
отделение медицинской реабилитации, 
которое рассчитано на 40 коек кругло-
суточного пребывания.

— кроме того, в 2023 году откры-
лось первое отделение реанимации 
и интенсивной терапии в микрорайоне 
Юбилейный.

В отчетном году Общественной палатой 
ежемесячно осуществлялся мониторинг 
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мероприятий приоритетного национально-
го проекта «Здравоохранение». 

Среди наиболее значимых планов на 
будущее — в 2024 году в Королёве нач-
нётся строительство новой поликлини-
ки на 1 000 посещений в смену на улице 
Циолковского, которое конечно будет 
находиться на постоянном контроле 
Общественной палаты.

Реализация нацпроекта «ОБРА-
ЗОВАНИЕ» остаётся одной из актуаль-
ных задач.

В числе приоритетных направлений — 
строительство школ и детских садов.

В 2023 году в Королёве заверши-
лось строительство школы на 825 мест 
и детского сада на 250 на ул. Академика 
Легостаева. Капитально отремонтиро-
вано самое крупное образовательное 
учреждение в Подмосковье — гимна-
зия №17.

В настоящее время завершается капи-
тальный ремонт дошкольных отделений 
школы № 15 и гимназии № 3. А в кон-
це декабря начался капитальный ремонт 
школ №10 и 22.

В рамках контроля за реализаци-
ей нацпроекта «ОБРАЗОВАНИЕ» 
была создана мониторинговая группа 
Общественной палаты, которая ежеме-
сячно контролировала ход выполнения 
работ на объектах строительства — 
и информировала об этом жителей 
города.

В планах на 2024 год – завершение 
строительства детского сада на 107 мест 
в микрорайоне «Театральный парк» 
и строительство долгожданной шко-
лы в микрорайоне Первомайский 
на 825 мест, которое завершится 
в 2025 году. 

В нынешнем году также планируется 
строительство нового корпуса к школе 
№1 на 400 мест, которого очень ждут 
жители. Ход строительства данных объ-
ектов будет находиться на постоянном 
контроле Общественной палаты.

«ЖИЛЬЕ И ГОРОДСКАЯ 
СРЕДА»  — один из самых разноплано-
вых и объемных нацпроектов. 

В него вошли проверочные мероприя-
тия по проведению капремонта мест обще-
го пользования МКД, подготовки домов 
к осенне-зимнему периоду, благоустрой-
ство придомовых территорий. Все выяв-
ленные палатой замечания оперативно 
направлялись в адрес УК. Результаты 
проверок освещались в соцсетях. 

Нацпроект «ЭКОЛОГИЯ».
В течение 2023 года муниципальная 

Общественная палата в рамках програм-
мы «Комплексная система обращения 
с твердыми коммунальными отходами» 
контролировала надлежащее содержа-
ние КП и правильную утилизацию твер-
дых коммунальных отходов на площадке 
«МегаБак». Все выявленные замечания 
направлялись в адрес УК и регоперато-
ра. Их исполнение держали на контроле.

Нацпроект «МАЛОЕ И СРЕДНЕЕ 
ПРЕДПРИНИМАТЕЛЬСТВО и под-
держка индивидуальной предпринима-
тельской инициативы».

В рамках данного нацпроекта палатой 
проведен мониторинг ряда предприятий 
малого и среднего бизнеса в городском 
округе Королев.

Анализ показал: у предпринимателей, 
с которыми проводилось анкетирование, 
все запланированные результаты достиг-
нуты, причин, сдерживающих развитие 
бизнеса, не выявлено.
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В течение года, по обращениям жи-
телей муниципалитета, Общественная 
палата проводила проверки торговых се-
тей на наличие товаров первой необхо-
димости и их ценовую доступность. 

В ходе рейдов по магазинам члены 
профильной комиссии палаты также 
отслеживали наличие некачественной 
(просроченной) пищевой продукции. 
При обнаружении таких товаров стави-
ли в известность заведующих магазинов 
и в присутствии группы контроля про-
сроченные продукты убирали с полок.

Школьное питание — это залог здоро-
вья подрастающего поколения. С нача-
ла нового учебного года муниципальной 
Общественной палатой проводились 
проверки организации горячего питания 
учащихся в школах г.о. Королев. 

Комиссия проверяла соответствие ре-
ализуемых блюд утвержденному меню; 
санитарно–техническое содержание обе-
денного зала и пищеблока, соблюдение 
правил личной гигиены обучающихся.

По результатам проверок нарушений 
не выявлено.

Общественная палата в течение года 
проводила проверки аптечной сети го-
рода на достаточность лекарственных 
препаратов на фоне санкций, на наличие 
сезонных лекарственных препаратов, 
противовирусных, жаропонижающих 
лекарств; минимального ассортимен-
та лекарственных средств, необходи-
мых для оказания медицинской помощи; 
а также контролировала наличие и роз-
ничные цены на жизненно необходимые 
и важные лекарственные препараты.

Проведение общественных проверок, 
мониторингов — это только часть рабо-
ты Общественной палаты.

Одно из важнейших направлений в ра-
боте палаты — это взаимодействие с жи-
телями, оказание им помощи в решении 
социально значимых вопросов.

Еженедельно, в офисе палаты про-
ходили тематические приемы граждан; 
ежемесячно — по обращениям жите-
лей — выездные встречи. Основные темы 
обращений – вопросы жилищно-комму-
нального хозяйства и благоустройства, 
социальной сферы и транспортного об-
служивания населения.

По результатам личных приёмов, выезд-
ных встреч с жителями появлялись вопро-
сы, в основном, касающиеся сферы ЖКХ, 
которые сложно было решить на месте.

В этом случае помогала активная и ре-
гулярная коммуникация с руководством 
Управляющих компаний. Прямое обще-
ние с ними позволяло найти общие точки 
в решении обращений жителей. 

Далее, благодаря налаженной об-
ратной связи с жителями, мы инфор-
мировали их о предпринимаемых или 
предпринятых шагах на поступившие 
в палату обращения.

Здесь очень важно выстроить кон-
структивный диалог власти и общества, 
чтобы проблемы в социальной сфере 
и экономике решались в пользу горожан. 

Бывают вопросы, которые требуют 
всестороннего обсуждения. В этом случае, 
Палата организовывала «круглый стол» те-
матической направленности «По обраще-
ниям граждан» с участием представителей 
городской Администрации или профиль-
ных структур и подведомственных им ор-
ганизаций, членов Общественной палаты, 
активных жителей, где каждому предо-
ставлялась возможность высказать свою 
точку зрения на обсуждаемую проблему, 
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а в дальнейшем вырабатывали и принима-
ли общее решение.

В рамках встреч с молодежью об-
щественники рассказывали о новых 
федеральных проектах, реализуемых 
на территории муниципалитета, о целях 
и задачах Общественной палаты, о том, 
как институт гражданского общества 
может влиять на работу государствен-
ных органов, как проводятся мониторин-
ги и ведётся работа по взаимодействию 
с органами власти и общественными 
организациями.

Обсуждали вопросы сотрудниче-
ства. Главная цель таких встреч — еще 
больше сплотить ряды молодых людей, 
привлечь их к участию в обществен-
но-политической жизни города.

2023 год был объявлен президен-
том нашей страны годом «Педагога 
и наставника». 

В апреле месяце палата организовала 
и провела первый медиахакатон для мо-
лодых ученых и педагогов «Вызовы но-
вого времени: критическое мышление, 
медиаграмотность и самопрезентация». 
В работе медиахакатона приняли уча-
стие представители ОПМО, Роскосмоса, 
совета молодых учёных и специалистов 
города, педагоги, студенты, учащиеся. 

В рамках программы спикеры высту-
пили с презентациями успешных кейсов 
в области креативных индустрий и тех-
нологий. Все присутствующие отмети-
ли, что такой формат крайне актуален, 
позволяет обмениваться реальным опы-
том и в будущем уже развивать совмест-
ные проекты.

На современном уровне организо-
вали и провели круглый стол муници-
пальных общественных организаций 

«Молодежные инициативы в форми-
ровании социально-общественного ка-
питала наукограда Королев», который 
прошёл на площадке Молодёжного цен-
тра «Космос». 

В дискуссии приняли участие пред-
ставители Московского регионального 
отделения Российского союза молодых 
ученых, члены Совета молодых уче-
ных и специалистов города и моло-
дые специалисты градообразующих 
предприятий, представители центра 
поддержки добровольчества в муници-
палитете, наставники и студенческий ак-
тив Технологического университета.

Целью круглого стола стал поиск но-
вых подходов к использованию творче-
ского потенциала молодежи в интересах 
социально-общественного развития на-
укограда Королёв, обобщение лучших 
практик реализации муниципальной мо-
лодежной политики и выявление лидеров 
муниципального общественного мнения. 

В 2023 году в Подмосковье прошли вы-
боры Губернатора Московской области. 
Члены муниципальной Общественной 
палаты выступили и в качестве председа-
телей и членов УИК, и в качестве наблю-
дателей от Общественной палаты МО. 

В регионе был создан Штаб по подго-
товке и проведению общественного на-
блюдения за выборами на базе ОПМО. 
В Одинцово организован ситуационный 
центр Штаба, в помещении которого 
была смонтирована видеостена для опе-
ративного просмотра ситуаций на изби-
рательных участках в режиме онлайн. 
Реализовано подключение к камерам 
УИК на каждом компьютере наблю-
дателей. Мониторинг за ходом прове-
дения выборной компании проводился 
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круглосуточно. Единой командой мы вы-
полнили поставленную задачу. Выборы 
губернатора в Московской области 
прошли открыто, законно, легитимно.

В работе Штаба общественного на-
блюдения за выборами приняли уча-
стие и члены Общественной палаты 
г.о. Королев.

На протяжении 2023 года 
Общественная палата не только зани-
малась общественным контролем ре-
ализации нацпроектов на территории 
городского округа, организацией и про-
ведением встреч с жителями, темати-
ческих круглых столов, но и активно 
взаимодействовала как непосредствен-
но, так и через кураторов с обществен-
ными организациями муниципалитета. 
На сегодняшний день в городе активно 
работают 67 общественных и ветеран-
ских организаций, куда входят как мо-
лодёжные организации: «Волонтёры 
Подмосковья», «Молодая Гвардия», 
«Движение Первых», так и ветеранские 
организации: Королёвское отделение 
Всероссийская организация «Боевое 
братство», Королевское хуторское ка-
зачье общество, общественные объ-
единения национальных культурных 
автономий и землячеств, всероссийское 
общество инвалидов и другие. 

Хочется отметить, что ряд руково-
дителей и членов этих общественных 
организаций являются также членами 
Общественной палаты города.

В 2023 году Общественная пала-
та организовала и провела совместно 
с Администрацией города, обществен-
ными объединениями и некоммерче-
скими организациями 107 мероприятий, 
в т.ч. 27 благотворительных акций, 

мастер-классов для детей из многодетных 
семей, детей с особенностями здоровья, 
а также для наших «долголетов»; меро-
приятий по экологическому воспитанию 
молодежи. Остановимся на некоторых.

— Традиционный и люби-
мый праздник всех детей и их 
родителей — «МАСЛЕНИЦА».

В 2023 году члены муниципальной 
Общественной палаты совместно с каза-
ками Королевского хуторского казачьего 
общества организовали МАСЛЕННИЦУ 
для детей из многодетных семей и детей 
с особенностями развития. Взрослые 
с детьми водили хоровод, играли в народ-
ные игры.

Закончились масленичные гуляния 
ароматным чаепитием у самовара с бли-
нами, вареньем и сметаной.

Стало доброй традицией проводить 
различные мероприятия и мастер-клас-
сы с ребятами, проходящими курс выз-
доровления в отделениях Центральной 
городской больницы. 2023 год не стал 
исключением. 

В рамках акции «Детям, с любо-
вью», в канун Дня космонавтики, члены 
Общественной палаты посетили ребят, 
находящихся на лечении в Королёвской 
городской больнице, и рассказали о пер-
вом полете человека в космос, об око-
лоземном пространстве и, конечно, 
подарили разнообразные настольные 
и развивающие игры.

С юными пациентами педиатрическо-
го стационара при содействии админи-
страции Королёвской больницы провели 
экологическое мероприятие.  

Сначала, организовали экспресс-экок-
виз «Планета добра», в рамках которого 
ребята отвечали на вопросы и выполняли 
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интерактивные задания, за которые по-
лучали баллы. Эти баллы можно было 
обменять на специально подготовлен-
ные крышечки, которые потом передали 
в переработку. Таким образом, участни-
ки смогли внести личный вклад в защи-
ту экологии, получить интересный опыт 
и знания. 

Вторая часть мероприятия была по-
священа арт-терапии и созданию рисун-
ка на шоперах.

В 2023 году палата принимала актив-
ное участие и в городских мероприятиях, 
посвященных памятным датам в истории 
России, организованных Администрацией 
города на территории муниципалите-
та: 12 января, 12 апреля, 9 мая, 22 июня 
и других важнейших событиях в жизни 
государства. Члены палаты возлагали 
цветы к памятникам и мемориалам в раз-
личных уголках города.

Традиционное участие палаты в об-
щеобластных и городских субботниках, 
акциях «Наш лес. Посади своё дерево», 
«Лес Победы» и др. И здесь мы всег-
да активны. Со своими детьми и друзь-
ями очищаем от мусора закрепленные 
территории, высаживаем деревья и ку-
старники. Дети участвуют и помогают 
взрослым. Это важный воспитательный, 
патриотический момент для подрастаю-
щего поколения.

Стало доброй традицией, ежегод-
но проводить весенний субботник 
вместе с сотрудниками музея на терри-
тории Дома — музея Марины Цветаевой 
в Болшево. 

Все участники собирали скопивший-
ся за год мусор: листья, траву, опавшие 
ветки деревьев. В завершении суббот-
ника — традиционный чай из самовара 

и поэзия Марины Цветаевой в исполне-
нии сотрудников музея.

В преддверии Всероссийского Дня 
Эколога, в Королеве стартовала ре-
гиональная благотворительная акция 
по сбору макулатуры «V ЕДИНСТВЕ 
ZA ПОБЕДУ». Вырученные в ходе ак-
ции средства были направлены в Фонд 
помощи мобилизованным и их семьям.

Помимо помощи военнослужащим, 
цель акции — привлечение внимания 
к вопросам экологии: сохранение лес-
ных ресурсов, уменьшение количества 
бумажных отходов, формирование эко-
логического сознания.

К экологической акции присоедини-
лась и Общественная палата города.

Завершился 2023 год благотвори-
тельной акцией — вручением новогод-
них подарков на дому детям, которые 
в силу ограничения возможностей здо-
ровья не могут посещать новогодние 
и рождественские мероприятия. Ацию 
под названием «Дед Мороз идет к Вам» 
палата провела совместно с МБФ «Окно 
в мир».

По результатам проведенных мони-
торингов и проверок, выездных встреч 
с жителями, обращений граждан, стоит 
отметить, что в минувшем году в го-
роде активно проводилась работа по 
благоустройству общественных про-
странств, ремонту дорог и тротуаров, 
строительству и ремонту социальных 
объектов. Хорошо зарекомендовал 
себя такой формат общения с жите-
лями, как «Выездная Администрация», 
где жители могут лично задать свои 
вопросы главе города, руководителям 
Администрации, руководителям про-
фильных структурных подразделений, 
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управляющим компаниям. На месте ре-
шить свои проблемы. Сложные вопро-
сы брались на проработку и контроль. 
Дополнительно, в рамках «Открытости 
власти» ежемесячно проводились 
личные приемы руководителей 
Администрации и подведомственных 
им структур. И это очень здорово. 
Значит житель услышан, он не один со 
своей проблемой. 

И здесь мы тоже видим свою мис-
сию — выстраивание прямого диалога 
с жителями, донесение достоверной ин-
формации до граждан, активное взаи-
модействие с различными институтами 
гражданского общества. 

К сожалению, по итогам работы па-
латы в минувшем году также хочется 
отметить, что Администрация города 
недостаточно тесно взаимодействовала 
с ОП как в части проведения совместных 
контрольных проверок и мониторингов, 
так и выездных встреч с жителями. 

Мы считаем, что взаимное информи-
рование, полезное взаимодействие ОП 
с органами власти даёт дополнительный 
импульс в решении вопросов жителей 
и дальнейшего развития гражданского 
общества в муниципалитете.

ОП в наше время не только стано-
вится всё более активным участником 
общественно-значимых процессов на 
территории своего муниципального об-
разования, но имеет прекрасную воз-
можность заявить о своих инициативах 
и предложениях на областном уровне, 
благодаря тесному взаимодействию с ре-
гиональной Общественной палатой.
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Форма  отчетных материалов по итогам осуществления общественного контроля 
за обеспечением прав человека в местах принудительного содержания 

утверждена решением совета Общественной палаты Российской Федерации
от 15 декабря 2023 г. № 58-С

ОТЧЕТНЫЕ МАТЕРИАЛЫ

Общественной наблюдательной комиссии Московской обласи по итогам 
осуществления общественного контроля за обеспечением прав человека 

в местах принудительного содержания в 2023 году

№
п/

п

Наименование показателей

Наименование ведомств

Вс
ег

о

М
ВД

Ф
С

И
Н Мин.

обо-
роны

Мин. 
просве-
щение Ф

С
Б Мин.

здрав.

1
Количество мест принудительно-
го содержания в субъекте Россий-
ской Федерации

194 25 1 1 2 3 226

2

Число лиц, содержащихся в 
местах принудительного содер-
жания (на момент заполнения 
информационно-аналитического 
материала по итогам осуществле-
ния общественного контроля в 
2023 году)

1110 6689 24 9 0 2341 10173

3

Число лиц, содержащихся в 
местах принудительного содер-
жания (на момент заполнения 
информационно-аналитического 
материала по итогам осуществле-
ния общественного контроля в 
2023 году)

75 74 1 1 0 3 154

4

Количество выявленных членами 
ОНК нарушений прав лиц, содер-
жащихся в местах принудитель-
ного содержания

113 147 0 0 0 0 260

5

Число направленных заключе-
ний, предложений и обращений 
по выявленным членами ОНК 
нарушениям руководителям тер-
риториальных органов, в ведении 
которых находятся места прину-
дительного содержания

62 55 0 0 0 0 117
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№
п/

п

Наименование показателей

Наименование ведомств

Вс
ег

о

М
ВД

Ф
С

И
Н Мин.

обо-
роны

Мин. 
просве-
щение Ф

С
Б Мин.

здрав.

6

Количество заключений, предло-
жений и обращений, направлен-
ных Уполномоченному по правам 
человека в субъекте Российской 
Федерации

2 10 0 0 0 0 12

7
Количество заключений, предло-
жений и обращений, направлен-
ных в прокуратуру

1 3 0 0 0 0 4

8
Количество заключений, предло-
жений и обращений, направлен-
ных в иные органы

0 0 0 0 0 0 0

9 Количество принятых жалоб и 
заявлений в ходе личного приема 48 83 0 0 0 0 131

10 Количество поступивших в ОНК 
жалоб и обращений 79 157 0 0 0 0 236

11 Количество ответов, предостав-
ленных заявителям 116 219 0 0 0 0 335

№
п/

п

Наименование показателей Ответ

12 Количество проведенных заседаний ОНК 4

13 Количество материалов, размещенных в СМИ, социаль-
ных сетях и мессенджерах по итогам Более 300

14 Наличие сайта ОНК/страницы в социальных сетях, по-
священной деятельности ОНК и ее адрес

http://www.onk-mosobl.ru, 
Телеграм: ОНК МО

15

Оказывается ли помощь деятельности ОНК и в какой 
форме (предоставление помещения для постоянной дея-
тельности ОНК (рабочий офис), транспорта для проезда к 
месту проведения проверки и обратно, информационная, 
методическая, организационная помощь)

Да, помещение, информаци-
онная, организационная по-
мощь, возмещение расходов

Общественными организациями, выдвинувшими своих 
кандидатов в их состав

Общественная палата Мо-
сковской области

Органами исполнительной власти субъекта Российской 
Федерации

МИСК МО, ГКУ МО «Центр 
обеспечения деятельности 
Общественной палаты
Московской области и па-
триотического воспитания
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ПОЯСНИТЕЛЬНАЯ ЗАПИСКА

Основные категории жалоб 
и обращений поступивших в адрес 
членов ОНК Московской области.

По линии ГУ МВД России по 
Московской области:

— несоответствие СПСЗЛЗ и по-
мещений для работы с доставленны-
ми в ряде дежурных частей отделов 
полиции требованиям действующего 
законодательства;

— случаи невыдачи постельных при-
надлежностей и питания в период содер-
жания в СПСЗЛ;

— несоответствие требованиям дей-
ствующего законодательства условий 
содержания мест принудительного со-
держания, в основном по причине несоот-
ветствия конструктивных и технических 
особенностей зданий и помещений, а так-
же недостаточности финансирования.

По линии УФСИН России по 
Московской области:

— сложность в получении консуль-
таций узких медицинских специалистов, 
которые отсутствуют в штате МСЧ–50 
и с проведением медицинских обследо-
ваний в гражданских учреждениях здра-
воохранения, в связи со сложностью 
записи в учреждениях здравоохранения 
и соответствующим длительным ожида-
нием дня приёма в общей очереди.

— сложности со своевременным взя-
тием анализов на вирусную нагрузку 
и ВИЧ статус;

— недостаточная укомплектован-
ность штата медицинских работников;

— случаи перелимита в СИЗО 
и ПФРСИ;

— имеющиеся материально-бытовые 
проблемы в некоторых учреждениях;

— несоответствие требованиям дей-
ствующего законодательства условий 
содержания мест принудительного со-
держания, в основном по причине несоот-
ветствия конструктивных и технических 
особенностей зданий и помещений, а так-
же недостаточности финансирования.

Имеющийся в регионе опыт в обла-
сти соблюдения прав человека и орга-
низации деятельности 

ОНК Московской области.
— налажено конструктивное взаи-

модействие ОНК МО со всеми  ведом-
ствами в чьих учреждениях ОНК МО 
осуществляет общественный контроль,  
с Общественной палатой Российской 
Федерации, с Общественной палатой 
Московской области, Уполномоченным 
по правам человека в МО, с  Советом 
при Губернаторе МО по развитию граж-
данского общества и правам челове-
ка, с ведомственными Общественными 
Советами и  с другими правозащитными 
общественными организациями;

— все заключения, запросы и реко-
мендации Комиссии рассматриваются 
оперативно и своевременно получают-
ся необходимые информация и отве-
ты. Регулярно, с участием членов ОНК 
проводятся совещания с начальником 
УОООП ГУ МВД России по Московской 
области с участием руководства ИВС 
и спецприёмников, ЦВСИГ для рассмо-
трения проблемных вопросов по линии 
обеспечения прав и законных интересов 
лиц, содержащихся в спецучреждениях 
полиции. Систематически проходят ра-
бочие встречи-совещания руководства 
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УФСИН, в штате есть помощник на-
чальника Управления по соблюдению 
прав человека в УИС отвечающий за по-
стоянное взаимодействие с Комиссией и, 
благодаря этому, большинство вопросов 
решаются оперативно. Члены Комиссии 
принимают активное участие в прове-
дении ежеквартальной «прямой линии» 
между УФСИН России по Московской 
области и гражданами;

— в процессе деятельности 
Комиссией, принято решение разделять 
общую оценку в «Актах проверки» на 
оценку работы личного состава в МПС 
и оценку на соответствие состояний зда-
ний и помещений требованиям действу-
ющего законодательства;

— исходя из опыта работы, в целях 
повышения доверия и соответственно 
получения объективной информации от 
подозреваемых и обвиняемых, члены ко-
миссии при покамерном обходе и инди-
видуальных беседах с содержащимися, 
например, в учреждениях УИС, допол-
нительно опрашивают и об условиях со-
держания в спецучреждениях полиции 
и наоборот;

— председатель ОНК МО входит 
в межведомственную рабочую группу 
при Министерстве юстиции Российской 
Федерации, где на регулярной основе 
выносится на обсуждение внесение из-
менений и дополнений в УИК РФ, УК 
РФ, ПВР и другие нормативно-право-
вые акты.

Системные проблемы, с которыми 
сталкиваются лица, которые содер-
жатся под стражей.

Ситуация с наполняемостью 
СИЗО и ПФРСИ УФСИН России по 

Московской области. Приведение усло-
вий содержания под стражей подозре-
ваемых и обвиняемых в соответствии 
с законодательством Российской 
Федерации является приоритетной зада-
чей для УФСИН России по Московской 
области. Одним из важных направлений 
при ее решении является соблюдение 
установленной нормы санитарной пло-
щади на одного человека.

При анализе данной ситуации уста-
новлено, что тут есть несколько при-
чин, среди которых можно выделить 
основные: 

— инфраструктура Подмосковья 
активно развивается, численность на-
селения растёт, количество же СИЗО 
и ПФРСИ в области остаётся прежним;

— нельзя забывать, что Московская 
область — это ещё и крупный между-
народный транспортный узел с соответ-
ствующим притяжением пассажирского 
потока. Приезжие, совершившие пре-
ступления, не имеют постоянного места 
жительства, а иногда и регистрации на 
территории области. Суды в свою оче-
редь при избрании меры пресечения учи-
тывают эти обстоятельства при выборе 
мер пресечения. Учитывая тот факт, что 
граждане совершившие преступления 
могут скрыться, применение альтерна-
тивных мер пресечения, таких как на-
пример домашний арест, необоснованно;

— увеличение с 2022 году количе-
ства вновь арестованных, поступивших 
в СИЗО и ПФРСИ включая лиц, при-
влекаемые за преступления небольшой 
и средней тяжести;

— сокращение в 2022 году выделен-
ных мест ФСИН России для вывоза лиц, 
содержащихся под стражей числящихся 
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за судами первой и второй инстанции 
в другие территориальные органы с 505 
до 312 мест.

С целью соблюдения законодатель-
ства и обеспечения установленной 
нормы санитарной площади УФСИН 
России по Московской области и ОНК 
МО держит этот проблемный вопрос на 
особом контроле и постоянно совмест-
но с заинтересованными службами, ве-
домствами и министерствами ищет пути 
решения.

На сегодняшний день проводится сле-
дующая работа:

— осуществляется взаимодействие 
с судами по вопросу своевременного по-
лучения судебных решений для направ-
ления осужденных к месту отбывания 
наказания;

— направляются уведомления в адрес 
судебных органов о длительных периодах 
содержания под стражей подсудимых;

— организовано направление осу-
жденных, числящихся за судами апел-
ляционной инстанции, для дальнейшего 
содержания под стражей в следственные 
изоляторы других субъектов Российской 
Федерации. Но это, скорее, компромисс-
ное решение и понятно, что не всем оно 
может нравиться;

— осуществлялся контроль за срока-
ми содержания лиц, числящихся за след-
ственными и судебными органами; 

— ежемесячно направляются в 
Мос-ковский областной суд, ГСУ СК 
России по Московской области, ГУ 
МВД России по Московской области, 
Прокуратуру Московской области спи-
ски лиц, в отношении которых длитель-
ное время не проводились следственные 
действия (более 1 месяца), списки лиц, 

числящихся за судами свыше 6 меся-
цев, а также списки лиц, содержащихся 
на основании ст. 77.1 УИК РФ;

— еженедельно направляются инфор-
мационные письма в ГУ МВД РФ по 
Московской области о посещении следо-
вателями подозреваемых, обвиняемых;

— ежедневно направляется информа-
ция в прокуратуру Московской области 
о лицах, вновь арестованных за престу-
пления небольшой и средней тяжести.

Несмотря на предпринимаемые 
меры ситуация с переполнением СИЗО 
и ПФРСИ остается напряженной. 

Следующим направлением может 
стать расширение практики применения 
мер пресечения альтернативных заклю-
чению под стражу в отношении лиц, при-
влекаемых за преступления небольшой 
и средней тяжести. Это такие виды мер 
пресечения как: домашний арест, подпи-
ска о невыезде, залог, запрет определен-
ных действий и т.д.

Для реализации данных мероприятий 
УФСИН России по Московской области 
располагает достаточным количеством, 
а именно более 2000 единиц средств 
электронного контроля, так называемы-
ми «электронными браслетами» за лица-
ми, в отношении которых избрана мера 
пресечения в виде домашнего ареста.

Надеемся, что перечисленные меро-
приятия позволят привести фактическое 
наполнение СИЗО и ПФРСИ к установ-
ленным лимитам.

Ни для кого не секрет, что в стране 
идёт постоянный процесс гуманизации 
уголовного законодательства, в том 
числе и в части улучшения коммуналь-
но-бытовых условий лиц, содержащих-
ся под стражей. И тут мы сталкиваемся 
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с ситуацией, когда увеличить количе-
ство мест содержания в уже имеющихся 
СИЗО, не представляется возможным, 
а строительство новых СИЗО, требует 
значительных затрат. 

Еще одна проблема, которую можно 
отнести к системной — это изношенность 
инфраструктуры и ветхость зданий, 
в которых расположены следственные 
изоляторы и ПФРСИ Подмосковья. 
Не все помещения в полном объеме со-
ответствуют необходимым санитарным 
нормам. Мы знаем, что Управление 
ФСИН России по Московской области 
проводит большую работу по рекон-
струкции зданий, капитальному ремонту 
помещений, коммуникаций. Но необхо-
димо понимать, если здание XVIII века 
постройки, то этот процесс очень трудо-
емкий и затратный.

К сожалению ситуация с медицин-
ским обслуживанием, несмотря на все 
прилагаемые усилия профильных служб 
и ведомств, остается непростой. К про-
блемам, присущим гражданскому здра-
воохранению, добавляются проблемы, 
обусловленные спецификой мест прину-
дительного содержания. Значительная 
часть обращений в комиссию касается 
вопросов по медицине.

Тем не менее хотелось бы отметить, 
что в 2023 году проведён капитальный 
ремонт помещений здравпункта фили-
ала МЧ–3 в ИК–6 и здравпункта № 3 
филиала МЧ–10 в КП–3, косметиче-
ский ремонт помещений других здра-
впунктов пенитенциарных учреждений 
региона. 

Проводится работа по комплектова-
нию штата медицинских работников. 
В каждом учреждении, кроме 

СИЗО–8 и КП–3 оборудованы сто-
матологические кабинеты, все уч-
реждения оснащены рентгеновским, 
флюорографическим и другим необ-
ходимым оборудованием, проводит-
ся закупка медицинских препаратов. 
В 2023 году так же централизованно 
был закуплен флюорограф в ИК-5, ку-
плено пять ЭКГ-аппаратов. В исправи-
тельных учреждениях ведут прием узкие 
специалисты. В ИК-1 была организован-
на диспансеризация осужденных силами 
выездной бригады и мобильного специа-
лизированного медицинского оборудова-
ния Дмитровской ЦРБ.

Но существуют и общие проблемы, 
которые связаны с медицинским об-
следованием ВИЧ–инфицированных 
граждан, в части взятие анализов на ви-
русную нагрузку и ВИЧ статус. Есть 
обращения, связанные с проведением 
консультаций отдельных узких специ-
алистов, которые отсутствуют в штате 
МСЧ-50. 

Проблемы в этом направлении суще-
ствуют и решаются в тесном взаимо-
действии с Управлением ФСИН России 
по Московской области и профильными 
ведомствами.

Одной из причин снижения качества 
работы личного состава является в пер-
вую очередь некомплект личного соста-
ва и «перелимит» в СИЗО и ПФРСИ. 
Это все сказывается на увеличение на-
грузки на имеющийся личный состав 
и ухудшение условий их работы, а не со-
ответствия большинства МПС не может 
не приводить к снижению   возможно-
стей поддерживать условия содержания 
подозреваемых и обвиняемых на необхо-
димом уровне.
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При этом, Комиссия конечно же по-
нимает наличие системных сложностей 
в виде несоответствия размеров опла-
ты труда и наполнения существующе-
го социального пакета личного состава 
современным требованиям в обществе, 
бюджетных ограничениях при решении 
вопросов капитального ремонта, рекон-
струкции имеющихся зданий и помеще-
ний, а также строительства совершенно 
новых зданий, полностью соответствую-
щих требованиям действующего законо-
дательства в данной области. 

Если в части оценки качества ра-
боты личного состава комиссия 
считает ее в основном хорошей и удов-
летворительной, то состояние зданий 
и помещений часто признается комисси-
ей неудовлетворительной. 

Например, по линии МВД только при-
мерно 25 % процентов ИВС соответству-
ет требованиям «СП 500.1325800.2018» 
МВД России. По линии УФСИН похо-
жая картина.

Но надо признать, что в январе 2023 
году введено в эксплуатацию новое зда-
ние ИВС в г. Солнечногорск. 

В инвестиционную-адресную про-
грамму по строительству вошли ИВС 
и СП г. Чехов, где в настоящее вре-
мя идёт строительство нового здания 
и ИВС г. Мытищи, а ИВС г. Одинцово, 
вошло по программе реконструкции, где 
сейчас проходит согласование проекта. 
ИВС г. Лобня, Пушкино, Жуковский, 
Раменское, так же вошли в программу 
по реконструкции.

Так же хотелось отметить наболев-
шую тему — отсутствие Лицензии 
на медицинскую деятельность в МПС 
ГУ МВД России по МО по причине 

невыполнимости на практике требова-
ний законодательства. На сегодняшний 
день в МВД РФ принята концепция раз-
вития медико-санитарной части до 2025 
года, согласно которой, имеющийся 
медперсонал планируется перевести 
в МСЧ ГУ МВД России по Московской 
области, для выполнения лицензионных 
требований.

В Московской области имеются 
два ЦВСИГ с общей наполняемостью 
404 места. ЦВСИГ находящийся терри-
ториально в г.о. Егорьевск на 354 ме-
ста, не имеет автоматической пожарной 
сигнализации и т.д., а сроки эксплуата-
ции временных строений заканчиваются 
осенью 2024 года, в связи с чем срочно 
требуется строительство новых капи-
тальных строений.

Так же по результатам работы в 2023 
году, Комиссия считает, что остает-
ся необходимость обращать внимание, 
на то, как осуществляется межведом-
ственное взаимодействие между струк-
турами МВД и ФСИН в таких точках 
пересечения их профессиональной 
деятельности, как например приём 
и отправка конвойных нарядов и вза-
имодействие в части медицинской 
составляющей в процессе приёма по-
дозреваемых и обвиняемых из ИВС 
в СИЗО и ПФРСИ. Несмотря на то, что 
ситуация по сравнению с предыдущими 
годами улучшилась, к сожалению, еще 
встречаются случаи, когда подозре-
ваемые и обвиняемые много времени 
проводят в Автозаках, учитывая, что 
все это время они находятся в очень тя-
жёлых условиях, без туалета, питания 
и воды и то же самое замечу касается 
и личного состава конвоя.
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Системные вопросы, требующие 
внесение изменений в действующее 
законодательство.

1. К сожалению, так и не сдвинул-
ся с места вопрос о получении образо-
вания несовершеннолетними лицами, 
подозреваемыми и обвиняемыми, со-
держащимся под стражей. На се-
годняшний день в соответствии 
с частью 2 ст. 80 Федерального за-
кона от 29.12.2012 № 273-ФЗ и по-
ложений совместного приказа 
Министерства юстиции Российской 
Федерации и Министерства просвеще-
ния Российской Федерации № 113/306 
от 17.06.2019 получение образова-
ния обеспечивается только в форме 
самообразования, что предполагает 
самостоятельное изучение несовершен-
нолетними подозреваемыми общеобра-
зовательных программ с последующей 
сдачей промежуточной и государствен-
ной итоговой аттестациями. С уче-
том данной формулировки закона 
органы образования не рассматрива-
ют возможность получения образо-
вания такими несовершеннолетними 
с привлечением преподавателей из ор-
ганизаций, осуществляющих образова-
тельную деятельность. В свою очередь 
самообразование требует от обучающе-
гося мотивации, самодисциплины и ор-
ганизованности. Учитывая специфику 
содержания под стражей, самообразо-
вание, как способ получения знаний яв-
ляется неприемлемым. В результате мы 
получаем отсутствие базовых знаний 
по основным школьным дисциплинам 
и очень низкую способность к сдаче эк-
заменов за курс основной или средней 
школы. Таким образом, в настоящее 

время действующее законодательство 
не обеспечивает в должной мере фун-
даментальное конституционное право 
на получение образования несовершен-
нолетних подозреваемых и обвиняемых 
в совершении преступлений, содержа-
щихся под стражей. Более того, не-
совершеннолетние подозреваемые 
и обвиняемые ставятся в неравные усло-
вия с уже осужденными за совершение 
преступления несовершеннолетними, 
которые находятся в местах лишения 
свободы, где при исправительных уч-
реждениях уголовно-исполнительной 
системы создаются общеобразователь-
ные организации (часть 1 ст. 80 ФЗ «Об 
образовании в Российской Федерации»).

Анализ ситуации показал, что широ-
кий ряд регионов реализуют такое полно-
мочие с учетом интересов, находящихся 
под стражей несовершеннолетних, обе-
спечивая им очное либо дистанционное 
обучение. 

При таких обстоятельствах имеет-
ся необходимость внесения изменений 
в федеральное законодательство. В свою 
очередь самообразование может быть 
предусмотрено не как основная, а как 
дополнительная форма обучения.

2. На основании статьи 
80 Федерального закона от 29 декабря 
2012 года № 273-Ф3 «Об образовании 
в Российской Федерации», статьей 31 
Федерального закона от 15 июля 1995 
года № 103-ФЗ « содержании под стражей 
подозреваемых и обвиняемых в совер-
шении преступлений», несовершенно-
летним подозреваемым и обвиняемым 
создаются условия для самообразования, 
им оказывается помощь в получении на-
чального общего, основного общего, 
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среднего общего образования в порядке, 
определяемом федеральным органом ис-
полнительной власти, осуществляющим 
функции по выработке и реализации 
государственной политики и норматив-
но-правовому регулированию в сфере 
исполнения уголовных наказаний, фе-
деральным органом исполнительной 
власти, осуществляющим функции по 
выработке и реализации государствен-
ной политики и нормативно-правово-
му регулированию в сфере внутренних 
дел, по согласованию с федеральным 
органом исполнительной власти, осу-
ществляющим функции по выработке 
и реализации государственной политики 
и нормативно-правовому регулированию 
в сфере общего образования. 

Указанными статьями установлено по-
лучение начального общего, основного 
общего и среднего общего образования 
несовершеннолетними лицами, содер-
жащимися под стражей, только в режи-
ме самообразования. В части 1 статьи 
17 Федерального закона от 29 декабря 
2012 года № 27Э-ФЗ «Об образовании 
в Российской Федерации» (далее — 
Федеральный закон от 29 декабря 2012 
года № 27Э-ФЗ) самообразование опре-
делено как форма получения образова-
ния и обучения. Кроме того, получение 
начального общего, основного общего 
и среднего общего образования пред-
усмотрено только для несовершенно-
летних лиц, содержащихся под стражей. 
На этом основании несовершеннолетние 
лица, содержащиеся под стражей, кото-
рые в течение учебного года становят-
ся совершеннолетними, отчисляются из 
учебного заведения и автоматически ли-
шаются права на получение образования. 

Отчисление происходит, как в начале 
учебного года, так и в середине, и в кон-
це учебного года, вплоть до нескольких 
недель до завершения учебного процес-
са, сдачи итоговой аттестации и получе-
ния документа об образовании. Однако 
в соответствии с частью 5 статьи 66 
Федерального закона от 29 декабря 2012 
года № 273-Ф3 начальное общее, ос-
новное общее, среднее общее образова-
ние являются обязательными уровнями 
образования. 

Предлагается проработать предло-
жения об организации обучения несо-
вершеннолетних лиц, подозреваемых 
и обвиняемых, содержащихся под стра-
жей, педагогами из государственных 
бюджетных образовательных учрежде-
ний и возможности окончания обучения 
после наступления совершеннолетия.

Необходимо повторно отметить, что 
в местах содержания под стражей отсут-
ствуют педагогические работники, спо-
собные осуществлять педагогическую 
деятельность, в том числе осуществлять 
качественный контроль за самообразо-
ванием несовершеннолетних. Начальник 
Управления общего образования ми-
нистерства образования Московской 
области подтвердила, что получение 
образования несовершеннолетними, со-
держащимися под стражей, в форме са-
мообразования не предусматривает их 
зачисления в образовательные учреж-
дения и соответствующего финанси-
рования педагогов, которые могли бы 
обучать их. 

Для решения данного вопро-
са представляется возможным либо 
предусматривать финансирование от-
дельно для обучения данной категории 
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несовершеннолетних, либо необходимо 
вносить изменения в действующее за-
конодательство, устанавливая возмож-
ность зачисления несовершеннолетних, 
содержащихся под стражей, в образова-
тельные учреждения. 

3. Обращает на себя внимание суще-
ствующее в федеральном законодатель-
стве коллизия следующих правовых 
норм. В соответствии со статьей 26 
Федерального закона от 21 ноября 2011 
года № 323-ФЭ «Об основах охраны здо-
ровья граждан в Российской Федерации» 
(далее — Федеральный закон от 21 ноября 
2011 года № 323-ФЭ) при невозможно-
сти оказания медицинской помощи в уч-
реждениях уголовно-исполнительной 
системы лица, заключенные под стражу 
или отбывающие наказание в виде ли-
шения свободы, имеют право на оказа-
ние медицинской помощи в медицинских 
организациях государственной системы 
здравоохранения и муниципальной си-
стемы здравоохранения, а также на при-
глашение для проведения консультаций 
врачей-специалистов указанных меди-
цинских организаций в порядке, уста-
новленном Правительством Российской 
Федерации, за счет бюджетных ассиг-
нований федерального бюджета, пред-
усмотренных на эти цели федеральному 
органу исполнительной власти, осущест-
вляющему правоприменительные функ-
ции, функции по контролю и надзору 
в сфере исполнения уголовных наказа-
ний в отношении осужденных. 

Вместе с тем, около 80% осужден-
ных (кроме иностранных граждан), 
в том числе из отрядов хозяйственно-
го обеспечения следственных изоля-
торов, имеют полисы обязательного 

медицинского страхования и являются 
трудоустроенными. 

Согласно статье 16 Федерального 
закона от 29 ноября 2010 года № 326-
ФЗ «Об обязательном медицинском 
страховании в Российской Федерации» 
(далее — Федеральный закон от 29 ноя-
бря 2010 года № 326-ФЭ) застрахован-
ные лица имеют право на бесплатное 
оказание им медицинской помощи ме-
дицинскими организациями при на-
ступлении страхового случая на всей 
территории Российской Федерации 
в объеме, установленном базовой про-
граммой обязательного медицинского 
страхования. В рамках базовой про-
граммы обязательного медицинского 
страхования оказываются первичная 
медико-санитарная помощь, включая 
профилактическую помощь, скорая 
медицинская помощь (за исключени-
ем санитарно-авиационной эвакуации, 
осуществляемой воздушными судами), 
специализированная медицинская по-
мощь, в том числе высокотехнологич-
ная медицинская помощь. 6 Статьей 
491 указанного федерального закона 
установлен исчерпывающий перечень 
случаев приостановления и признания 
недействительным действия полиса 
обязательного медицинского страхова-
ния (далее — полис ОМС). Отбывание 
наказания в учреждениях уголовно-ис-
полнительной системы не является 
основанием для приостановления (пре-
кращения) действия полиса ОМС.

Вместе с тем, оказание медицин-
ской помощи обвиняемым, подозрева-
емым и осужденным, содержащимся 
в следственных изоляторах и исправи-
тельных учреждениях УФСИН России 
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по Московской области, осуществляет-
ся на основании заключенных договоров 
об оказании медицинской помощи на 
платной основе в соответствии с прей-
скурантами платных услуг медицин-
ских учреждений здравоохранения 
Московской области независимо от на-
личия или отсутствия у заключенного 
полиса ОМС. В свою очередь наличие 
у граждан полиса ОМС предполагает 
оказание им медицинской помощи в рам-
ках базовой программы обязательно-
го медицинского страхования за счет 
средств фонда ОМС, а не средств феде-
рального бюджета. 

Предлагается рассмотреть во-
прос о подготовке законодательной 
инициативы о внесении изменений 
в Федеральный закон от 21 ноября 
2011 года № 323-ФЗ и Федеральный за-
кон от 29 ноября 2010 года № 326-ФЗ 
с целью уточнения порядка возмещения 
расходов за медицинскую помощь ли-
цам, задержанным, заключенным под 
стражу, отбывающим наказание в виде 
ограничения свободы, ареста, лишения 
свободы либо административного аре-
ста с целью устранения противоречий 
между указанными положениями феде-
ральных законов.

Заключение.
В новом 2024 году, ОНК МО будет 

строить свою дальнейшую работу взяв 
за основу

— в первую очередь плановость и уве-
личение регулярности проведения прове-
рок МПС,

— повышение оперативности в реа-
гировании на поступающие обращения 
и жалобы граждан и

— соответственно организации вне-
плановых проверок МПС, повышение 
качества проводимых

— проверочных мероприятий члена-
ми ОНК МО и внедрения лучших нара-
ботанных практик из

— деятельности ОНК других регио-
нов РФ.

В дни голосования открылись не толь-
ко уже привычные нам избирательные 
участки, так же открылись и участки, 
организованные в местах принудитель-
ного содержания. 

Итоговые результаты по осуществле-
нию общественного наблюдения за голо-
сованием в МПС Московской области.

УФСИН России по МО — всего было 
подано 1861 заявление на участие в го-
лосовании, проголосовали все 1861 по-
дозреваемый и обвиняемый, из них 306 
жителей Москвы и 128 жителей других 
17 регионов. 

Особое внимание в связи 
с Постановлением Центральной избира-
тельной комиссии РФ от 17 июля 2023 г. 
N 123/991-8 «О Порядке организации 
голосования в местах содержания под 
стражей подозреваемых и обвиняемых 
на выборах, назначенных на 10 сентября 
2023 года», уделялось пилотному про-
екту, в связи с чем проводились опросы 
во всех учреждениях с жителями других 
регионов, где в этом электоральном ци-
кле проходили выборы высшего долж-
ностного лица региона. 

Итоги опросов содержащихся:
— информирование о возможности 

проголосовать осуществлено сотрудни-
ками заранее;



55

— заявление о желании проголосо-
вать поданы вовремя;

— информационные материалы, 
включая материалы из других регионов, 
кроме избирательного участка, были 
предоставлены, как в камерные помеще-
ния, так и размещены в коридорах и про-
гулочных дворах.

— инициативу ЦИК РФ, по предостав-
лении возможности проголосовать, счи-
тают положительной и нужной.

Все избирательные участки, организо-
ванны в полном соответствии с требова-
ниями 61 статьи, 67-ФЗ РФ. Нарушений 
порядка голосования не зафиксировано. 

Гауптвахта — проголосовало из 8 же-
лающих все 8 (Восемь) военнослужащих, 
отбывающих дисциплинарный арест.

Нарушений порядка голосования не 
зафиксировано. 

Спецучреждения ГУ МВД России по 
МО — 0 проголосовавших. Желающих 
не было. 

Минздрав МО — 327 пациентов 
проголосовало. 

Нарушений порядка голосования 
не зафиксировано. 

Всего по линии УФСИН, было орга-
низовано, 12 специальных УИК, из них 
11 стационарных и один выездной. 
За голосованием, наблюдали 17 обще-
ственных наблюдателей. Кроме членов 
ОНК, получивших Направление об-
щественного наблюдателя от ОП МО, 
за голосованием в МПС наблюдали 
представители от партии ЛДПР и от пар-
тии «Справедливая Россия-Патриоты- 
За правду».




